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Дорогие друзья! Наша газета  –  голос народного протеста. Са-
мое время подумать о подписке на второе полугодие 2010 года.
Мы публикуем подписной абонемент. Вам только остается за-
полнить его и – на почту! С учетом того, что в июле редакция по 
традиции уходит в отпуск, подписная плата берётся не за шесть, 
а за пять месяцев и составляет 180 рублей 75 копеек. На месяц –
36 рублей 15 копеек. Цены указаны без учёта услуг почты.

Партийная хроника

Монетизация души и совести
Миновали майские праздники – День

международной солидарности трудя-
щихся и День Победы. Как повелось со 
времен развала СССР, праздник трудя-
щихся представители «демократиче-
ской» власти стараются игнорировать. 
Его исторический и социальный смысл 
полностью противоположен идеологии 
криминально-олигархического капита-
лизма. Но вот День Великой Победы со-
ветского народа-освободителя в самой
страшной войне в истории человече-
ства власти игнорировать не могут. Бо-
лее того, повсеместно высшие чиновни-
ки всячески подчеркивали свою причаст-
ность к общенародному празднику. Но на 
деле власть приготовила стране к май-
ским праздникам такие «подарки», ко-
торые попирают интересы трудящихся и 
грозят перечеркнуть последние остатки 
завоеваний народа-победителя.

Новая программа
разрушения
В конце апреля премьер-министр Путин 

выступил перед депутатами Государствен-
ной думы с докладом об антикризисных ме-
рах правительства. Но отчет о работе пра-
вительства в устах премьера звучал как на-
бор деклараций лозунгового характера. Да и
сама главная тема – антикризисные меры и 
их эффективность – похоже не слишком ин-
тересовала главу правительства.  Значитель-
ную часть своего выступления Путин посвя-
тил рекламе нового «детища» Министерства
финансов и его руководителя Кудрина – Про-

грамме повышения эффективности бюджет-
ных расходов. Вслед за ультра-либералами
из Минфина премьер уверял, что она пой-
дет на благо стране, ее экономике и социаль-
ной сфере. Но что на самом деле сулит Рос-
сии эта программа, фактически одобренная
руководством страны?  Перечислю главные 
опасности, которые таит в себе названная
программа и о которых сегодня с беспокой-
ством говорят эксперты.

1.Кудринские инициативы предполагают
изменение Бюджетного кодекса. Исключе-
ние из Закона о бюджете макроэкономиче-
ских прогнозов, а также освобождение Мин-
фина и правительства от обязательного вне-
сения изменений в указанный закон в случае 
получения дополнительных доходов. Рас-
пределение бюджетных средств становит-
ся исключительной прерогативой финансо-
вого блока правительства, не предполагаю-
щей контроля со стороны.  Это означает, что
программа максимально расширяет возмож-
ности для коррупции при использовании гос-
бюджета. По существу, Кудрин получает его в 
бесконтрольное пользование. Такие новации 
сродни гайдаровским реформам. Речь идет о
фактической приватизации государственно-
го бюджета.

2.Главный «пафос» программы Кудрина 
состоит в необходимости сокращать бюд-
жетные расходы – в том числе за счет уре-
зания отчислений в социальную сферу и за 
счет упразднения индексации зарплат бюд-
жетников и других выплат. Под ударом одно-
временно оказываются как самые незащи-
щенные в социальном плане группы населе-
ния, так и те трудящиеся, чей уровень жиз-
ни до сих пор был более-менее приемлемым,

но в результате бюджетных реформ начнет 
снижаться. Цены на товары и услуги, тарифы
ЖКХ будут и дальше расти, но ростом зарплат
это сопровождаться не будет.

3.В своей программе Минфин планирует
по максимуму переложить социальные рас-
ходы на регионы, склонить их к доведению до
конца процесса «монетизации». А также осу-
ществить окончательный перевод на регио-
нальный уровень финансирования начально-
го и среднего профессионального образова-
ния, а заодно и части учреждений высшего 
образования, здравоохранения и культуры.
Доходы будет собирать центр, а расходы еще
более тяжелым бременем лягут на регионы.

4.Программа предполагает изменение
статуса бюджетных учреждений путем пре-
вращения их в автономные, юридические.
Они будут хозяйствовать самостоятельно. И
соответственно драть еще больше денег с
нищающего народа. Речь прежде всего идет
о медицинских и образовательных учрежде-
ниях – больницах, поликлиниках, вузах, шко-
лах и детских садах.  При внимательном про-
чтении программы приходишь к выводу, что
ее «эффективность» заключается лишь в том,
чтобы брать с граждан деньги за все, вклю-
чая воздух.  Поражает то, как оценивает сам
Кудрин перспективы, которые сулит стране
его программа. Выступая в начале апреля на
прошедшей в Москве XI Международной на-
учной конференции по проблемам экономики
и общества, он заявил, что сокращение или
отсутствие роста бюджетных расходов – это
«очень серьезный риск для экономики». То
есть министр финансов своими руками соз-
дает серьезные риски для страны, а потом го-
ворит об этих рисках так, будто их планирует

кто-то посторонний.  Число долларовых мил-
лиардеров в России за последний год удвои-
лось. И одновременно вдвое выросли их со-
стояния. А остальной стране Кудрин предла-
гает «подтянуть пояса» и сократить государ-
ственные расходы на 20%.  Как не похожи эти
меры на те, которые применяют США и Евро-
па с целью сокращения дефицита своих бюд-
жетов! Так, Германия уже приняла новый про-
ект бюджета, предусматривающий введение
налога на финансовый сектор. По этому же
пути предлагают идти президент США и ми-
нистр финансов Великобритании. 

Без преувеличения можно сказать, что
предлагаемая Программа повышения эф-
фективности бюджетных расходов грозит
оказаться программой разрушения россий-
ской государственности, программой подры-
ва целостности и безопасности страны.

                  

Правительственный
рэкет
Среди перечисленных выше пунктов, в ко-

торых сформулированы главные пороки на-
меченной «бюджетной реформы», необхо-
димо более подробно остановиться на по-
следнем, касающемся изменения статуса
бюджетных учреждений. Фактически идеи ли-
бералов-разрушителей воплотились в кон-
кретный закон – «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской
Федерации в связи с совершенствованием
правового положения государственных (му-
ниципальных) учреждений».  КПРФ с самого
начала видела в этом законе опасную авантю-
ру, окончательно подрывающую систему со-

циальных гарантий в стране.  Наша фракция 
проголосовала против него. Но послушное
думское большинство в лице «Единой Рос-
сии» в очередной раз подтвердило свою бес-
принципную роль, обеспечив нужные прави-
тельству результаты голосования. После ут-
верждения в Совете Федерации закон нака-
нуне 9 мая подписал президент. Итак, что же
ждет граждан, что ждет сферу культуры, обра-
зования и медицины?  Закон предусматрива-
ет, что бюджетные учреждения, переводимые 
в автономные, получают право заниматься 
приносящей доходы деятельностью с посту-
плением этих доходов в их самостоятельное
распоряжение. Теперь им предоставляется 
право оказывать платные услуги сверх уста-
новленного государственного (муниципаль-
ного) задания, а также осуществлять другие
виды деятельности, не являющиеся основ-
ными.  Что это может означать на практике?
Прежде всего – максимальную коммерциали-
зацию их деятельности, превращение в плат-
ные большей части тех услуг, которые до сих
пор были бесплатными, то есть гарантиро-
ванного минимума медицинских услуг и об-
разования. Кроме того, открывается возмож-
ность для сдачи в аренду части помещений
школ, вузов, медицинских учреждений.  Так-
же возникает перспектива коммерческого ис-
пользования инфраструктуры этих учрежде-
ний: например, школьных спортзалов и дет-
ских площадок. То, что прежде предназнача-
лось только для учащихся школ и пациентов
больниц, теперь может быть открыто для сто-
ронних клиентов за деньги. В конечном итоге 
такая ситуация грозит перепрофилировани-
ем учреждений, имеющих для граждан перво-
очередное социальное значение.  Коварство

нововведений состоит в том, что в обмен на 
эти права учреждения лишаются гарантиро-
ванных бюджетных поступлений.  Теперь они
будут зависеть от объема пресловутого го-
сударственного (муниципального) задания.
Это задание, означающее необходимый ми-
нимум работы, которую учреждение должно 
выполнить за счет бюджетных средств, чи-
новники будут выдавать по своему усмотре-
нию. И поскольку от объема задания напря-
мую зависит объем финансирования, а пра-
вительство провозглашает курс на урезание 
бюджетных расходов, то очевидно, что и за-
дания будут максимально урезать, чтобы да-
вать учреждениям меньше денег.  Например, 
школа на 600 учеников получит плановое за-
дание, рассчитанное только на 300. И ей при-
дется либо сокращать количество учащихся, 
либо переводить часть из них на платную ос-
нову. Либо, наконец, сделать частично плат-
ным обучение для всех. Такая схема приве-
дет к повальной коммерциализации государ-
ственных учебных заведений, где пока еще
можно получить бесплатное образование.

Эти прогнозы красноречиво подтверж-
дают высокопоставленные чиновники. Осо-
бенным цинизмом отличается выступление 
в эфире радиостанции «Эхо Москвы» мини-
стра образования Фурсенко, который 7 мая
комментировал там закон об автономных уч-
реждениях. Вот лишь некоторые фрагменты
из этого выступления.

Ведущий обратился к министру, говоря о
письмах слушателей:

– Люди пишут, что сейчас уже все обра-

(Окончание на 2-й и 3-й страницах)

В Новороссийске состоялось пленарное заседание семина-
ра-совещания партийного актива Южного и Северо-Кавказско-
го федеральных округов. В нем приняли участие делегации из
13 регионов юга России. Перед участниками форума с докла-
дом «О социально-политической ситуации в России и задачах
региональных отделений КПРФ» выступил Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Зюганов.  

– Мы с вами собрались в очень трудное и ответственное время,
когда очередной кризис капитализма охватил всю планету, – сказал
лидер коммунистов. – Я хочу изложить свое видение ситуации и оз-
вучить 10 принципиальных выводов по поводу того, как мы прожили
этот год, который прошел после предыдущего семинара, состоявше-
гося в городе Таганроге Ростовской области летом 2009-го. 

ПЕРВЫЙ ВЫВОД. Подтвердилось пророчество Карла Маркса о
периодичности кризисов капитализма. 

ВТОРОЙ ВЫВОД связан с гениальным предвидением В. И. Ле-
нина, что только социализм, только Советская власть помогут изба-
виться от этих кризисов и обеспечат благосостояние каждому тру-
женику.

ТРЕТИЙ ВЫВОД связан с величием эпохи Сталина. Как бы ни
плевали сегодня в нашу историю, как бы ни пытались опошлить ее
величие, оно проявилось прежде всего в трех победах: победе над
временем и пространством в предвоенные годы и победе в мае 45-
го. 

ЧЕТВЕРТЫЙ ВЫВОД связан с признанием президента Медведе-
ва в том, что Российская Федерации за последние годы зашла в ту-
пик, сырьевая модель экономики себя исчерпала и нужно проводить 
модернизацию.  Заявление в принципе верное, но оно пока не под-
креплено ни одним конкретным действием. 

ПЯТЫЙ ВЫВОД связан с беспомощностью партии власти – «Еди-
ной России», которая заявляла, что отвечает за все, а на самом деле
не отвечает ни за что. Плодится коррупция, продолжается насилие, 
уничтожаются базовые производства. Наглядный пример – недавние
события в Междуреченске, где шахтеры, возмущенные ложью губер-
натора-единоросса об их огромных зарплатах, перекрыли железную
дорогу. А власть не нашла других аргументов, кроме дубинок ОМОНа.

ШЕСТОЙ ВЫВОД – разрушительное упрямство Путина и Кудри-
на, которые, несмотря на все пожелания президента, продолжают 
старый курс, реализуемый в бюджете и новых законодательных ини-
циативах правительства. 

СЕДЬМОЙ ВЫВОД – нарастание нестабильности и катастроф в
стране. Последнее время четыре таких катастрофы потрясли созна-
ние граждан.  Это подрыв «Невского экспресса», пожар в пермском
клубе «Хромая лошадь», авария на Саяно-Шушенской ГЭС и взрывы
в московском метро. 

ВОСЬМОЙ ВЫВОД – это полевение масс и рост авторитета
КПРФ. Только в ходе ленинского и сталинского призывов мы приняли
в партию 20 тысяч человек и продолжаем наращивать прием. 

ДЕВЯТЫЙ: в стране четко проявились две новые тенденции. Пер-
вая связана с попытками либералов, разрушителей и жуликов, кото-
рые уничтожали страну в 90-е годы, снова вернуться к власти. Вторая
тенденция заключается в том, что абсолютное большинство граждан
задумалось о том, каким курсом мы идем. 

ДЕСЯТЫЙ ВЫВОД связан с тем, что продолжается разрушение
обороноспособности страны. 9 Мая мы смотрели парад на Красной
площади. Но практически вся техника, представленная на нем, была 
изделием советской эпохи. 

Затем лидер КПРФ остановился на ключевых задачах, которые
стоят сегодня перед партией. 

– Прежде всего, – подчеркнул Геннадий Зюганов, – необходимо
объединить граждан страны на основе антикризисной программы
КПРФ.  Следующая задача: противостоять тому накату, который идет
на нашу историю, особенно ее советский период. Лидер КПРФ при-
звал обратить особое внимание на поддержку образования и новых
технологий. За прошедший год была полностью введена в действие
система ЕГЭ. «Баба-ЕГЭ укусила практически каждую российскую
семью, – сказал Зюганов. – Надо развенчивать эту безобразную си-
стему, которая лишает наших детей будущего».  Еще одна серьезней-
шая опасность – принятие «Единой Россией» внесенного правитель-
ством закона об автономизации бюджетной сферы. В этой связи Г. 
А. Зюганов напомнил о своей статье «Монетизация души и совести»,
опубликованной как в центральных, так и в региональных партийных
СМИ. Лидер КПРФ подчеркнул, что данный материал является хоро-
шим подспорьем в борьбе за отмену этого варварского закона.  

– Те, кто сумеют объединить программное обеспечение, протест-
ное движение с работой на выборах – те смогут грамотно и эффек-
тивно отстаивать народные интересы и бороться за социализм! – 
сказал в завершение лидер КПРФ. 

www.kprf.ru.

10 выводов
Г. А. Зюганова
и ключевые
задачи партии

Актуально

Подписка на второе полугодие

Первый секретарь крайкома КПРФ, депу-
тат Законодательного собрания Петр Медведев 
совершил рабочую поездку по своему избира-
тельному округу –  по югу края.

В Ермаковском районе он встретился с гла-
вой администрации района Б. И. Ситниковым,
обсудил с ним проблемы социально-экономи-
ческого развития района. Речь шла о строи-
тельстве жилья, укреплении материальной базы 
медицинских учреждений.

Круг этих проблем затронут в ходе встреч с 
депутатами Ермаковского районного Совета.

В ходе поездки первый секретарь крайко-
ма партии П. П. Медведев провел совещание с 
партийным активом Ермаковского местного от-
деления КПРФ.

***
Различные вопросы партийной деятельности

обсуждены на встрече с активом Шушенского 
местного отделения КПРФ.

***
На имя депутата Законодательного собра-

ния Петра Медведева поступило заявление от жи-
теля Минусинска А. А. Потехина  с просьбой оказать 
содействие. Суть дела вот в чём. На лекарства ве-
терану требуется около 5 тысяч рублей ежемесяч-
но. И это при пенсии в 3, 5 тысячи. К сожалению, 
лекарственные препараты, необходимые А. А. По-
техину, не включены в льготный список. По депу-
татскому запросу, который П. П. Медведев сделал 
в министерство здравоохранения, проблема вете-
рана решена.

***
Состоялась встреча П. П. Медведева с замести-

телем губернатора края В. Ю. Кузубовым. Обсужда-
лась проблема приведения в порядок памятника В. 
И. Ленину на площади Революции краевого центра. 
Со времени открытия монумента прошло 40 лет. За 
это время повредились облицовочные плиты по-
стамента. Все будет исправлено в ходе восстано-
вительных работ. Готовится проектно-сметная до-
кументация.

Пресс-служба крайкома КПРФ.

Памятники и память

Памятник основателю партии и со-
ветского государства в Красноярске 
был открыт на площади Революции в 
год столетия Владимира Ильича Лени-
на, в 1970-м.

Монумент, над которым работали народ-
ный художник РСФСР Вениамин Пинчук и 
скульптор Юрий Ишханов,  выстоял смут-
ные времена антикоммунизма и антисове-
тизма. Он стал одним из символов города 
на Енисее. Молодые супружеские пары и 
сегодня после регистрации приходят сюда 
с букетами цветов.

Но время сделало свое. Памятник тре-
бует реставрации. Сама скульптура –  в до-
бротном состоянии, а вот пьедестал по-
крылся множеством трещин, некоторые об-
лицовочные плиты пьедестала выступают и 
могут обвалиться.

Сейчас памятник огражден забором, 
специалисты начали обследование, по ито-
гам которого будет разработана документа-
ция на реставрационные работы. Замести-
тель министра культуры Красноярского края 
Ольга Севастьянова  сообщила журнали-
стам, что обновлённый монумент краснояр-
цы увидят в канун 93-й годовщины Великой 
Октябрьской социалистической революции.

Так что есть основания надеяться, что в 
Красноярске не повторится сценарий, ког-
да памятник забирают на «реставрацию», 
после которой он уже не возвращается на 
прежнее место. Убеждает в этом и встреча 
члена ЦК КПРФ, первого секретаря крайко-
ма партии, депутата Законодательного со-
брания края Петра Медведева с заместите-
лем губернатора Василием Кузубовым, на 
которой шла речь о восстановительных ра-
ботах на памятнике.

Реакция буржуазных СМИ на событие 
была предсказуемой: «Ильич стал опасен», 
«Не подходите к Ленину!» и в том же роде.

Но большинство красноярцев убеждены, 
что потеря памятника В. И. Ленину стала бы 
существенным ущербом для истории и культуры Красноярска. В постсоветское время никому в голову 
не приходило призывать снести монумент. 

Александр КОЗЫРЕВ.  Фото автора.

До встречи
в ноябре, Ильич!

р

Примите поздравления!
Генеральному директору санатория «Озеро Учум» Ж. И. Вартаняну

Уважаемый Жора Ираклиевич!
9 июня 1925 года была организована первая здравница Красноярского края – курорт «Озеро Учум».

Впервые в истории человечества курортное дело направлялось на сохранение здоровья народа, на
восстановление сил тех, кто своим трудом крепил индустриальную мощь страны, развивал науку и ис-
кусство, растил хлеб и осваивал земные недра, в боях и походах отстаивал независимость державы. И
в восстановлении здоровья людей,  их трудового и творческого потенциала несомненна заслуга ученых
и всех сотрудников курорта «Озеро Учум».

Поздравляя с 85-летним юбилеем всех сотрудников курорта «Озеро Учум», желаю успехов и новых
достижений тем, кто избрал своей профессией благородное дело сохранения здоровья людей, привет-
ствую всех, кто отдыхает и лечится в вашем санатории.

     С уважением руководитель фракции КПРФ
 Государственной думы РФ, Председатель ЦК КПРФ     Г.  А. ЗЮГАНОВ.

бИдут отчёты и выборы 
В краевой организации КПРФ продолжаются 

отчёты и выборы. На отчетно-выборных собра-
ниях и конференциях местных отделений КПРФ 
первыми секретарями избраны:

Байкитского местного – Василий Корнеевич 
ДМИТРИЕВ,

Тунгусско-Чунского местного – Валерий Ива-
нович НОВОСЕЛЬЦЕВ,

Назаровского районного – Геннадий Кузьмич 
МИХАЙЛОВ,

Тюхтетского районного – Геннадий Васильевич 
САВЧЕНКО,

Богучанского районного –  Ховаджи Салмано-
вич КОДЗОЕВ,

 Манского районного – Галина Эрднижановна 
КЛОЧКОВА,

Минусинского районного – Надежда Лав-
рентьевна ВЕРХОТУРОВА.

Поздравляем избранных товарищей с высо-
ким доверием коммунистов.

***
В работе конференций приняли участие:

Богучанского отделения КПРФ – первый се-
кретарь крайкома партии П. П. МЕДВЕДЕВ,
Манского отделения КПРФ – член бюро
крайкома партии Л. Л. МОЛОТКОВ, Мину-
синского районного – член бюро крайкома
партии А. П. НОВАК, Назаровского и Тюх-
тетского районных отделений – член бюро
крайкома партии С. А. ХАДЖЕГУРОВ.

Пресс-служба крайкома КПРФ.
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форматоров» не имеет ничего общего с прак-
тикой западных стран. Например, в Америке
школам запрещено заниматься коммерче-
ской деятельностью, дополнительные дохо-
ды они могут получать только за счет пожерт-
вований. Аналогичная ситуация в европей-
ских странах. Может, мы должны поверить,
что в результате повальной коммерциализа-
ции школ российские учителя заживут луч-
ше европейских и американских?  Откровен-
ное лицемерие сквозит и в истории с законом 
об автономных учреждениях. Правительство
уверяет нас в его безопасности и даже по-
лезности. И при этом, хотя официально закон 
должен вступить в силу с 1 января следующе-
го года, устанавливается переходный период
до 1 июля 2012 года. То есть по-настоящему
закон заработает только с лета 2012-го.  Не-
трудно догадаться, почему: к тому времени 
позади останутся очередные парламентские
и президентские выборы. А после них мож-
но будет применять разрушительные законы
в полную силу. И то, что власть заранее пред-
усматривает именно такой график введения
закона в действие, лишний раз доказывает:
она и сама прогнозирует его опасные послед-
ствия. Настолько опасные, что, заработай за-
кон раньше – у власти на выборах не останет-
ся шансов.

Либеральная
удавка все туже
Реформы вроде кудринской Программы

повышения эффективности бюджетных рас-
ходов навязываются стране, где и без того
20 миллионов граждан живут за чертой бед-
ности. Стране, где только олигархи и финан-
совые спекулянты становятся богаче. Одна-
ко их правительство дополнительными нало-
гами обременять не смеет. Во время апрель-
ской встречи министров финансов стран 
«большой двадцатки» в Вашингтоне на голо-
сование был поставлен вопрос о том, чтобы
ввести для коммерческих банков дополни-
тельный налог на прибыль и на вознаграж-
дения менеджеров, превышающие норму.  В
условиях кризиса даже Международный ва-
лютный фонд поддержал идею дополнитель-
ного налогообложения банкиров. Но министр 
Кудрин проголосовал против, и тем самым
вновь подтвердил, чьи интересы в первую
очередь отстаивает правительство Путина.  
На дворе кризис, но явно не у всех. По офи-
циальным правовым и другим важнейшим
показателям Россия откатывается на все бо-
лее низкие места. Она по многим параме-
трам уже в одном списке с самыми отсталы-
ми странами мира. Зато в списках мировых
богачей в журнале «Форбс» наши олигархи

поднимаются все выше. Вот здесь антикри-
зисная политика действительно проводится 
успешно.  Потом миллионы бедняков пере-
множаются с кучкой миллиардеров – и полу-
чается рост благосостояния граждан, о кото-
ром власть рапортует в телевизионных вы-
ступлениях и в отчетах перед Государствен-
ной думой.

Но и такая лукавая арифметика не спо-
собна скрыть реальные показатели, призна-
ваемые даже официальной статистикой.  Со-
гласно данным Росстата каждый седьмой 
гражданин страны — нищий. Еще больше 
тех, которые, согласно установленным у нас 
стандартам, нищими не признаются, но фак-
тически являются таковыми. Судите сами.
Тот же Росстат в апреле сообщил, как рас-
пределяется в России среднедушевой до-
ход. Тех, у кого он составляет менее 2 тысяч 
рублей в месяц, – в стране порядка 1 процен-
та. 6,1% россиян имеют от 2 до 4 тысяч ру-
блей в месяц.  10,5% – от 4 до 6 тысяч. 11,6% 
– от 6 до 8 тысяч. Еще 11% – от 8 до 10 ты-
сяч. 21,5% – от 10 до 15 тысяч. 22,1% – от 15 
до 25 тысяч рублей. И только 16,4% получа-
ют больше 25 тысяч рублей в месяц. Давайте
называть вещи своими именами. В условиях 
нынешней России – при сегодняшних ценах 
на товары основного потребления и стреми-
тельно растущих тарифах – доход меньше 
15 тысяч на человека – это фактически ни-
щета. Между тем людей с таким доходом – у 
нас абсолютное большинство.  Эта ситуация 
усугубляется продолжающимся ростом цен 
на продукты и товары первой необходимо-
сти. По этому показателю Россия значитель-
но опережает страны Евросоюза, при том что 
покупательная способность граждан там на-
много выше. Темпы роста потребительских 
цен в целом у нас в шесть раз выше, чем в ев-
ропейских странах, а цены на продукты ра-
стут в России в 3,5 раза быстрее.

Повышение цен сопровождается плано-
мерным отказом государства от своих со-
циальных обязательств. Вот очередной при-
мер: минпромторг, как стало известно в кон-
це апреля, вычеркнул из списка социально 
значимых продуктов, цены на которые долж-
ны регулироваться, сразу девять важнейших
наименований. Среди них: сметана, нежир-
ный творог, маргарин, горох и фасоль, све-
жие огурцы, печенье. 

Зато во время обсуждения правитель-
ственного отчета в Государственной думе
премьер Путин с гордостью заявил, что его
кабинет ни за что не станет повышать цены на 
водку. Видимо, власть считает именно горь-
кую самым социально значимым продуктом.
И это неудивительно: трезвому народу не-
возможно до бесконечности, безнаказан-
но навязывать такую политику и такие зако-

Монетизация
зование – платное.

– Ну так давайте от этого и отталкиваться, 
– ответил министр.  О том, что по Конститу-
ции образование в России является бесплат-
ным, он даже не заикнулся!  Затем Фурсенко 
бесстрастно констатировал, что за послед-
ние десять лет количество школьников в Рос-
сии сократилось более чем на 40%: с 22 мил-
лионов до 13. И, не высказав ни малейшего 
сожаления по поводу разразившейся в стра-
не демографической катастрофы и стреми-
тельного вымирания нации, продолжил:

– Количество школ за это время уменьши-
лось процентов на 20. То есть отстает.

Какие выводы должны были сделать из
этого те, кто слышал министра образования? 
Что он сожалеет о недостаточно быстрых 
темпах сокращения школ, об их несоответ-
ствии темпам сокращения населения? Или 
Фурсенко хотел сказать, что катастрофиче-
скую ситуацию, ставшую результатом поли-
тики либералов, он рассматривает лишь как 
предлог для еще большего ужесточения этой
политики?

И людям с таким вот русофобским мыш-
лением доверяются ключевые посты в се-
годняшнем правительстве!  Об опасных по-
следствиях принятого закона убедительно
говорил в своем выступлении на той же ра-
диостанции депутат Государственной думы 
от фракции КПРФ, заместитель председате-
ля Комитета по образованию Олег Смолин:
«У нас все время пытаются превратить весь 
бюджетный сектор, социальную сферу в биз-
несменов. Поэтому люди перестают думать
о том, как они учат, чему они учат. Они дума-
ют только о том, как заработать и как поде-
лить деньги». Депутат напомнил, что образо-
вательная сфера финансируется за счет на-
логов, которые граждане отчисляют в госу-
дарственную казну. Получается, теперь нас с 
вами заставляют повторно платить за то, за 
что мы и так уже заплатили.

Смолин подчеркнул, что этот закон «свя-
зан с продолжающимся переделом собствен-
ности. Выдал задание – есть учреждение. Не 
выдал задание – закрылось учреждение. На-
ходится где-нибудь в центре города школа 
или больница, а на нее кто-то положил глаз 
как на место будущей застройки. Не выдали 
задание больнице блокадников в Ленингра-
де – значит, под угрозу поставлено ее суще-
ствование, значит, будет на этом месте что-то 
другое».  Когда демократы навязывали стра-
не систему рыночного капитализма, обернув-
шуюся бандитским антисоциальным беспре-
делом, нас убеждали, что Россия пойдет по 
пути цивилизованного Запада. Но на деле со-
циально-экономическая практика наших «ре-

(Окончание на 2-й и 3-й страницах)

Новая статья лидера КПРФ Геннадия Зюганова
КПРФ 
в регионах

Рубрику ведет 
Александр КОЗЫРЕВ

«Агитпункт» на балконе
БЕЛГОРОД. На одном из балконов жилого дома в Белгороде 

появился портрет Иосифа Виссарионовича Сталина.  
Выпуск таких портретов обком партии организовал накануне

юбилея вождя.  Приобретали их многие. С ними ходят на акции, про-
водимые КПРФ, они висят в квартирах и кабинетах (говорят даже,
что не только партийных работников). Но с таким его использова-
нием до сих пор встречаться не приходилось.  Выяснилось, что этот 
«агитпункт» на своём балконе устроил ветеран труда Виктор Ивано-
вич Денисов. Соседи по дому восприняли появление портрета неод-
нозначно: одни – с одобрением, другие высказывали упрёки в адрес
Сталина. Но Виктор Иванович считает, что и это было полезным эф-
фектом – главное, вызвать людей на разговор, а аргументов в пользу
Сталина – предостаточно. Сам Виктор Иванович Денисов не входит
в КПРФ, но не стоит в стороне от борьбы, которую она ведёт. Он уча-
ствует почти во всех акциях, проводимых партией.

Проблема решается на месте
БАРНАУЛ. Депутаты фракции КПРФ краевого Законодатель-

ного собрания встретились с избирателями в Быстром Истоке: 6 из
7 депутатов посетили Быстроистокский район с рабочей поездкой. 

Это уже устоявшаяся практика. Подобным составом встречи про-
ведены в 42 территориях, на которых  фракция КПРФ совместно с
работниками бюро крайкома отчитывается перед избирателями о 
том, какая работа ведется фракцией КПРФ. Перед встречами с из-
бирателями делегация встречается с главой района и его заместите-
лями. Следующим этапом этой встречи  становится подготовка доку-
ментов, в которых отражены все просьбы и замечания избирателей 
Быстроистокского района. Причем по каждой проблеме будет ответ-
ственный, который будет отвечать за решение этих вопросов. Это со-
гласовывается с районной администрацией,  решение каких-то во-
просов возьмет на себя она.

В большинстве случаев удается помочь людям. Например, Перво-
майскому району. До 80% просьб, высказанных на встрече с фракци-
ей КПРФ, были решены. А их было около 150.  Документ этот будет
в ближайшую неделю разработан, и  начнется работа по реализации 
того, о чем просили люди.  Многие вопросы уже начали решаться.

Во весь голос
ИВАНОВО. В областном центре прошел День города. Комму-

нисты областного центра приняли в этом самое активное участие.
По традиции у памятника М. В. Фрунзе (в сквере у цирка) был

организован информационный пикет. Установили две красные па-
латки, над которыми развивались красные флаги КПРФ и СКМ.
В небо были подняты  флаги СССР и КПРФ  с помощью воздуш-
ных шаров. Звучали песни советских композиторов. В палатке ак-
тивно шла подписка на коммунистические газеты. Люди подходили, 
интересовались литературой, лежащей на прилавке, особым спро-
сом пользовались работы Г.  А. Зюганова «Эпоха Сталина в цифрах
и фактах», «Выход из кризиса – социализм», «Имя модернизации – 
социализм». Завязывались беседы, устанавливались новые контакты 
со сторонниками партии. В сквере у цирка, как правило, в этот день, 
проходит выставка-продажа изделий мастеров-умельцев «От Левши 
до наших дней». Десятки тысяч ивановцев пришли на выставку по-
знакомиться  с творчеством народных мастеров.  И коммунисты ис-
пользовали это для проведения агитационной работы. Были распро-
странены 3000 экз. газет «Правда», «Слово Правды», 1500 экземпля-
ров брошюр.  В пикете «Информационная палатка» приняло участие
30 человек.

С думой о будущем
ИРКУТСК. Общественные слушания «Молодость. Будущее. 

Ангарск» прошли в Ангарске.
На слушаниях выступающие говорили об отсутствии внимания к 

проблемам детских дошкольных учреждений, о добровольно-прину-
дительных вступительных взносах, о последствиях введения платно-
го образования в России, об ответственности власти за будущее де-
тей и проводимую современную политику оболванивания молодежи. 
Во время слушаний велась стенограмма выступлений. Все предложе-
ния будут проанализированы и получат свое выражение на круглом 
столе, который будет проведён совместно с администрацией района, 
профильными специалистами и лидерами общественных организа-
ций. Во время слушаний состоялся прием в пионеры пяти юных ан-
гарчан. Эти ребята станут основой городской пионерской организа-
ции, такой долгожданной в городе.

«Бесплатными останутся
лишь тюрьмы и психбольницы»

уу

НОВОСИБИРСК. «Требуем остановить реформу бюджетной 
сферы!» Под таким лозунгом в пятницу на площади Ленина про-
шел пикет Всероссийского женского союза «Надежда России» и 
комсомола против закона о коммерциализации бюджетной сферы. 

По словам организаторов, если бездействовать, то уже в 2012 году 
большинство молодых граждан страны не сможет получить среднее
образование и бесплатно попасть на прием к врачу, поскольку новый 
закон предусматривает перевод всех бюджетных учреждений, кроме 
тюрем и психиатрических клиник, на самофинансирование.

В пикете принял участие депутат Госдумы, первый секретарь Но-
восибирского обкома КПРФ Анатолий Локоть:

– Очень важно, что в пикете принимают участие педагоги, кото-
рые долгие годы учили ребятишек и понимают, о чем идет речь, важ-
но, что участвует молодежь, которая чувствует приближающуюся 
опасность. И, основываясь на этом общественном мнении, мы будем 
разговаривать с министром Фурсенко.

Закон о монетизации бюджетной сферы уже обсудили на обще-
ственных слушаниях, председатель комитета общественности Ново-
сибирской области, руководитель фракции КПРФ в областном Со-
вете Владимир Карпов подвел итог обсуждения:

– Этот вопрос касается каждого из нас, и поэтому мы на обще-
ственных слушаньях Новосибирской области приняли резолюцию, 
в которой выразили протест против принятия этого закона и напра-
вили ее во все федеральные органы власти. И после нашего докумен-
та в адрес президента стало поступать огромное количество разного
рода протестов и обращений, направленных против закона. И он вы-
нужден был вызвать для отчета министров образования, здравоохра-
нения и культуры. Если общественное мнение заставило президента
задуматься, то мы и дальше будем пытаться принудить федеральную 
власть отменить этот закон.

По материалам сайтов региональных отделений КПРФ.

Год Ленина

бОтчёты и выборы в местных отделениях КПРФ

29 мая состоялась XXVII от-
четно-выборная  конференция 
Зеленогорского местного (го-
родского) отделения КПРФ. Пе-
ред началом работы группе то-
варищей были вручены партий-
ные билеты. Секретарь Зеле-
ногорского горкома Торохов В. 
А. был награждён орденом ЦК 
КПРФ «За заслуги перед пар-
тией».

Конференция заслушала отчёт
городского комитета Зеленогор-
ского горкома КПРФ, с которым 
выступил Слонов А. П., первый се-
кретарь, и отчёт контрольно-реви-
зионной комиссии Зеленогорско-
го городского отделения КПРФ о 
финансовой деятельности горко-
ма за этот же период. Доклад сде-
лал Мартыненко А. Н., председа-
тель КРК.

Конференция постановила:
признать работу городского коми-
тета удовлетворительной.

Тайным голосованием был из-
бран новый городской коми-
тет в составе: Белов Иннокентий
Иннокентьевич, Березина Римма
Владимировна, Гальцов Алексей 
Захарович, Горенский Владимир 
Петрович,  Козлов Сергей Алек-

сандрович, Коротюк Михаил Вик-
торович, Куделькина Валентина
Васильевна, Кузьмин Валерий Ге-
оргиевич, Малахов Алексей Вик-
торович, Паламарчук Анатолий
Павлович, Слонов Алексей Павло-
вич, Сытин Сергей Спартакович,
Торохов Виктор Андреевич, Торо-
хова Галина Михайловна, Утробин
Борис Иванович, Федореев Алек-
сей Павлович.

В контрольно-ревизионную
комиссию городской партий-
ной организации избраны: Ба-
скакова Галина Николаевна, Лебе-
дева Зинаида Григорьевна, Мар-
тыненко Александр Николаевич.  

Делегатами на XXXIX отчет-
но-выборную конференцию
Красноярского краевого отде-
ления КПРФ избраны Коротюк 
Михаил Викторович, Слонов Алек-
сей Павлович, Торохов Виктор Ан-
дреевич, Утробин Борис Ивано-
вич, Федореев Алексей Павлович.
Конференция направила в адрес
депутатов Государственной  думы
телеграмму с требованием отме-
нить закон об автономных учреж-
дениях.

По окончании конференции
состоялся первый пленум город-

ского комитета, на котором пер-
вым секретарём Зеленогорского
местного (городского) отделения 
КПРФ был единогласно избран
Слонов Алексей Павлович. Секре-
тарём ГК по идеологии – Коротюк 
Михаил Викторович, по орграбо-
те – Торохов Виктор Андреевич, по 
работе с общественными объеди-
нениями и организациями – Утро-
бин Борис Иванович.

В состав бюро горкома вош-

Беспредел!

ли: Белов Иннокентий Иннокен-
тьевич, Сытин Сергей Спартако-
вич и Федореев Алексей Павло-
вич.

В работе конференции и пле-
нума принял участие и выступил  
первый секретарь крайкома пар-
тии, член ЦК КПРФ, депутат Зако-
нодательного собрания Красно-
ярского края Медведев Пётр Пе-
трович.

Конференция в Зеленогорске

Сын крестьянина, чело-
век удивительной и героиче-
ской судьбы, Иван Анисимо-
вич Вашкорин сначала рабо-
тал сельским учителем, по-
том окончил духовные курсы 
и стал священником. Под Та-
сеево, в село Сухово, прие-
хал в 1911 году тридцатилет-
ним, многодетным.

Там после Февральской ре-
волюции организовалась силь-
ная ячейка РСДРП(б). Поп бы-
стро попал под ее влияние. Он 
вспоминал потом:

«Нечто подобное в те годы 
происходило не со мной од-
ним. Даже в Тасееве я не пер-
вый священник, который всту-
пил в большевистскую партию. 
До меня отказался от сана в 
силу революционных убежде-
ний тасеевский поп отец Вени-
амин Орлов. 15 сентября 1917 
года стал и я большевиком…»

Теперь его проповеди боль-
ше походили на выступления 
пламенного агитатора за Со-
ветскую власть. Красноярская 
епархия предала его анафеме, 
лишила сана и отлучила его от 
церкви.

Иван Анисимович стал одним 
из активных организаторов пар-
тизанского движения на севе-
ре Канского уезда, начальником 
агитационно-политического от-
дела армейского Совета Севе-
ро-Канского фронта. Листовки 
и обращения к крестьянам, от-
вет на «мирную» ноту колчаков-
цев и многие другие документы, 
написанные Вашкориным с то-
варищами, стали бесценными 
свидетельствами героической 
борьбы тасеевских партизан.

Иван Анисимович попадал в 
руки карателей и бежал, бело-
гвардейцы схватили его семью 
и на глазах у детей расстреля-
ли его жену Анастасию Филип-
повну, когда партизаны вынуж-
дены были отступать из Тасе-
ева. Младший – грудной ребе-
нок – вскоре умер, остальных 
пятерых ребят несколько меся-
цев продержали в заложниках, 
пока их не отбили партизаны 
(они стали заслуженными людь-
ми, сын Леонид погиб на фрон-
те Великой Отечественной).

После освобождения Канска 
от Колчака Иван Анисимович 
стал редактором Канской уезд-
ной газеты «Красная звезда» и 
исполнял обязанности уездно-
го военного комиссара. В июне 
1920 года был командирован 
Канским укомом РКП(б) в Мо-
скву на Всероссийское сове-
щание ответственных организа-
торов по работе в деревне, со-
званное по инициативе В. И. Ле-
нина. 12 июня в Доме Советов 
перед участниками совещания 
выступил Владимир Ильич. Он 
дал указания, как работать в де-
ревне среди крестьянского на-
селения и деревенской интел-
лигенции.

«Каждое слово Ильича дохо-
дило до наших сердец, – вспо-
минал Иван Анисимович. – В 
дальнейшей моей деятельности 
его заветы и наставления явля-
лись для меня путеводной звез-
дой». 

Второй раз ему довелось ви-
деть и слышать В. И. Ленина в 
конце декабря 1920 года на VIII 

Озарили  жизнь
Всероссийском съезде Сове-
тов, в работе которого он уча-
ствовал как делегат от Енисей-
ской губернии.

Он вспоминал об этом важ-
ном событии:

«На одном из заседаний 
съезда, которое проходило в 
Большом театре, был рассмо-
трен план электрификации на-
шей страны (план ГОЭЛРО). На 
заседании присутствовали Вла-
димир Ильич, Надежда Констан-
тиновна, все народные комис-
сары, члены ВЦИКа, делега-
ты съезда, ученые-электрики… 
План электрификации был ут-
вержден. Мы видели, как Ильич 
во время перерывов охотно и с 
большим интересом беседовал 
с делегатами съезда. Нам, си-
бирякам, тоже хотелось погово-
рить с Лениным. И вот в один из 
дней съезда, в перерыв, наша 
группа делегатов Енисейской 
губернии, в том числе и я, на-
правилась на сцену к Владими-
ру Ильичу. Ильич нас, сибиря-
ков, встретил как старых друзей, 
пригласил за кулисы, усадил на 
диван и начал расспрашивать о 
Сибири, о настроениях сибир-
ских крестьян, о партизанском 
движении и отметил как отрад-
ное явление тот факт, что в Си-
бири примкнули к революции не 
только бедняки, но и многие за-
житочные земледельцы». 

Дальше он рассказывал: 
«Хочется привести еще один 

случай, характеризующий Лени-
на как человека душевного, от-
зывчивого и заботливого о лю-
дях. Хотя шел декабрь, но в Мо-
скве была сильная оттепель и 
на улицах появились лужи, а мы 
были в валенках. Некоторые … 
посмеивались над нами, но нам 
было не до смеха. Каким-то об-
разом узнал об этом Владимир 
Ильич. Он был очень обеспокоен 
за наше здоровье и попросил М. 
И. Калинина помочь нам в беде. 
По распоряжению Михаила Ива-
новича нам выдали сапоги, в ко-
торых мы и разъехались после 
съезда по домам…»

Встречи с Лениным озарили 
дальнейшую жизнь Ивана Ани-
симовича. Он прожил долгую, 
плодотворную жизнь, которая 
прямо и косвенно легла в кан-
ву нескольких советских книг. 
Например, в первом советском 
романе Зазубрина «Два мира» 
он выведен в образе героя Ива-
на Воскресенского. Лучшей по-
рой своей жизни он считал годы 
работы директором технику-
ма лесного хозяйства в Красно-
ярске. Он любил молодежь, и в 
нем никогда не умирал учитель.

Его документы, фотографии, 
награды, среди которых и ме-
даль «За доблестный труд в годы 
Великой Отечественной войны 
1941 – 1945 гг.», дочь Мира Ива-
новна передала в Красноярский 
музей В. И. Ленина (ныне  Крас-
ноярский культурно-историче-
ский и музейный комплекс). Са-
мый ценный документ в этом 
архиве – авторская рукопись 
воспоминаний о встречах с Ле-
ниным, на основе которой и по-
строен этот рассказ о нем.

Тамара ГОРОДНОВА.
8 – 12 мая. Четыре челове-

ка изъявили желание вступить в
СКМ, были приняты на испыта-
тельный срок.

14 – 21 мая. Не перестаём 
агитировать население города.
Сталкиваемся с отрицательным 
настроем со стороны молодё-
жи. Бедные ребята! Их сдела-
ли слепцами, в их уши наплели
омерзительную ложь о комму-
нистах. Мы стараемся разубе-
дить их в этом, приводим факты 
и доказательства.

Наша работа ещё далека 
от завершения, но мы посея-
ли первые зёрна правды и бла-
горазумия в нашем городе и не 
перестанем бороться, пока не 
добьемся своего.

Наша цель ясна, как день
ВПЕРЁД, К СОЦИАЛИЗМУ 

XXI  ВЕКА!

Олег БАТОВ, 
секретарь ячейки СКМ

города Железногорска.

Кому это выгодно?

Злой рок снова навис над 
крупнейшим предприятием
Красноярского края – заводом 
«Сибтяжмаш». За долги, кото-
рые сегодня составляют почти 
20 миллионов рублей, энерге-
тики отключили электричество.
Рабочий коллектив –  почти 2, 5
тысячи человек – отправили  в
вынужденный отпуск. Учитывая, 
что у каждого есть семья, можно
сказать, что остановку предпри-
ятия в разной степени почув-
ствуют 10 тысяч красноярцев.

В советское время это было 
успешное предприятие, спе-
циализировавшееся на произ-
водстве кранового оборудова-
ния для металлургической и ма-
шиностроительной отраслей, 
энергетики –  ТЭЦ и АЭС. Надо 
сказать, «рубильник Чубайса» 
применяется к заводу не впер-
вые. Но в этот раз санкция сва-
лилась именно в тот момент, 
когда после кризиса стали по-
ступать заказы.

Теперь все рушится. Нет про-
изводства – нет заказов. Нет за-
казов – нет денег. Нет денег – 
нет электроэнергии.

Движением рубильника
После санкций энергетиков

ежедневные потери Сибтяжма-
ша-- составляют около 5 милли-
онов рублей. В такой ситуации
весьма странно выглядит то, что
Красноярский целлюлозно-бу-
мажный комбинат, который за-
должал за электроэнергию бо-
лее 100 миллионов рублей, про-
должает работать. А «Сибтяж-
маш», получающий заказы с
атомных электростанций ближ-
него и дальнего зарубежья, так 
жестоко наказан энергетиками.

Недавно правительство края
обещало заводчанам содей-
ствие в размещении заказа для
реставрации Саяно-Шушенской
ГЭС. Тем не менее тяжелые за-
творы для гидроэлектростанции
в Саянах изготовила Пермь, а не
Красноярск.

Это и есть тот самый «сво-
бодный рынок», с помощью ко-
торого нам обещали обустроить
Россию?

P.S. После «диалога» с крае-
вой властью энергетики повер-
нули рубильник. Надолго ли?
Хочу  – включу. Хочу – выключу?

Дневник комсорга

В офисе Омского обкома КПРФ обнаружено подслушиваю-
щее устройство. Находилось оно в кабинете второго секретаря, 
депутата Законодательного собрания области Андрея Алехина.

Оно было вмонтировано в стоявший у стены шкаф, который при-
обрели еще в 2001 году.  Сейчас в связи с ремонтом, который идет во 
всех помещениях обкома, пришлось его отодвинуть. Когда стали при-
поднимать, «начинка» и выпала.

По мнению лидера омских коммунистов Александра Кравца, «про-
слушка» такой мощности рассчитана лет на пять. Стало быть, фирма,
конкурирующая с компартией, могла быть в курсе всех ее дел, осо-
бенно предвыборных, начиная с 2005 года. А скорее всего – и ранее,
поскольку, по словам Кравца, еще в 1999 году был найден «жучок» в
его кабинете, располагавшемся в здании облправительства, где он
вел прием омичей как  депутат Государственной думы. Похоже, под-
слушивают областное руководство КПРФ люди весьма влиятельные,
если имеют «уши» даже в органах государственной власти.  «Обща-
ясь с начальниками омской милиции, мы много раз замечали, что они
очень хорошо осведомлены о наших делах, – говорит Александр Алек-
сеевич. – Нас удивляло, что им известны самые конфиденциальные
подробности. Теперь стало ясно, откуда они черпали информацию».

Имеющий слышать уши...

1 мая. Вернулся из 
Красноярска после пер-
вомайской демонстра-
ции и приема в комсо-
мол. По прибытии домой 
зашел в горком КПРФ от-
рапортовать, вспомнил, 
что сегодня выходной и 
стал обзванивать дру-
зей с просьбой помочь в 
организации бюро СКМ 
в городе. Сразу ото-
звались старые друзья: 
Вдовин Павел, Ераполов 
Иван, Санков Андрей, Шерсто-
битов Дмитрий и Валишен Сер-
гей. Встречу организовали на 
следующий день.

2 мая. Встретился с товари-
щами. Рассказал о СКМ, поде-
лился впечатлениями, показал 
фильмы и плакаты. Всё было 
воспринято положительно, и за 
несколько часов было согласо-
вано, что мы создадим ячейку 
СКМ в городе.

3 мая. Забежал в горком 
КПРФ. Получил одобрение и 
благодарность от старших това-
рищей, но промедление смерти 
подобно! Немедленно запусти-
ли в печать листовки СКМ – 200 
экземпляров было распростра-
нено по городу. В магазинах, 
школах, остановках автобусов.

6 мая. Договорились о про-
ведении в школе № 92 встречи 
с просмотром фильма “Русская 
карта”. Фильм получил положи-
тельные отзывы.

Есть начало!
Как появилась ячейка СКМ 

в Железногорске
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души и совести
ны. Обман – вот то слово, которое сегодня на 
устах у граждан. Вот тот вердикт, который на-
род все чаще выносит власти. А когда народ 
перестает доверять правителям страны, этот 
процесс необратим. И у этого процесса не-
пременно будут серьезные последствия.

Правительство
наследников
Гайдара
«Отца» шоковой терапии 90-х уже нет в 

живых, но дело его живет в умах у нынешней 
власти, в ее экономической политике. Более 
того, в последнее время оно бурно расцве-
тает.  Набирает силу новая волна приватиза-
ции – во многом доселе невиданная. Подго-
товлены к продаже объекты общенациональ-
ной важности, такие как Совкомфлот, Севе-
ро-Западное и Мурманское морские, а также 
Енисейское и Волжское речные пароходства.  
Новороссийский, Мурманский, Ванинский, 
Сахалинский и Туапсинский морские порты. 
Аэропорты Кольцово в Екатеринбурге и Тол-
мачево в Новосибирске. В этом же списке 
– Росгосстрах и Московский метрострой. В 
общей сложности программа приватизации
2010 года включает в себя 690 акционерных 
обществ и 230 федеральных государствен-
ных унитарных предприятий. Впервые будут 
пущены на продажу стратегические нефтя-
ные месторождения имени Требса и имени 
Титова в Ненецком автономном округе с об-
щими запасами более 200 миллионов тонн 
нефти. Похоже, власть задалась целью сроч-
но пустить с молотка всю госсобственность, 
которую не успели распродать в ельцинско-
гайдаровские времена.  Чувствуя оживление 
либерального курса, все больше наглеют и 
все откровеннее высказываются и господа 
олигархи. Недавно один из них, президент
группы ОНЭКСИМ Михаил Прохоров от имени 
Российского союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) предложил рецепт по-
вышения производительности труда в стра-
не.  Главное требование – сделать трудовое 
законодательство «более гибким», как выра-
зился Прохоров: облегчить работодателям 
процедуру увольнения наемных работников 
и «удешевить ее»; увеличить рабочее время и 
сократить время отдыха работников; снизить 
нормы предоставления им льгот и компенса-
ций.  Ведущие экономисты сразу же отреаги-
ровали на инициативы олигархов. И напом-
нили, что проблемы с производительностью 
труда в России никак не связаны с трудовым 
законодательством, которое и так сплошь и 
рядом нарушается работодателями. Они свя-
заны с тем, что в России по сравнению с ве-

дущими странами мира – значительно более
низкая техническая оснащенность промыш-
ленности и высокий износ производствен-
ных мощностей.  В конце февраля премьер-
министр публично отчитывал крупнейших
олигархов за то, что они не выполняют обя-
зательств, которые принимали на себя, бес-
платно получая долю в энергетических ком-
паниях и бюджетные средства на их разви-
тие. Также премьер отметил, что российские
энергокомпании уже успели израсходовать
не по назначению 66 из 450 миллиардов, по-
лученных ими из бюджета. Упомянул, что го-
сподин Потанин «задаром приобрел огром-
ную собственность». Раскритиковал того же
Прохорова. И вот теперь, призывая превра-
щать наемных работников в рабов, Прохо-
ров дает ответ на замечания премьер-мини-
стра о социальной безответственности круп-
ного бизнеса. Похоже, олигархи ни в грош не
ставят критику даже со стороны высшего ру-
ководства страны. И считают себя реальной
верховной властью в России.

Активизация ультра-либерального кур-
са дает о себе знать и во внешней экономи-
ческой политике руководства. В последнее
время высшие чиновники государства друж-
но заговорили о том, что нужно максимально
ускорить процесс вступления России во Все-
мирную торговую организацию (ВТО). При-
чем не дожидаясь, пока начнет действовать
Таможенный союз России с Белоруссией и
Казахстаном.

Тревогу по поводу последствий вхождения
нашей страны в ВТО высказывают не только
отечественные экономисты и СМИ. 28 апре-
ля откровенный комментарий по поводу на-
мерений российских властей опубликовала
влиятельнейшая американская деловая га-
зета «Уолл-Стрит Джорнэл». «С точки зрения
торговли  Россия больше теряет от вступле-
ния в ВТО, чем приобретает, – пишет газета.
– На ее основные предметы экспорта – нефть
и газ – правила ВТО не распространяются.
Зато ей придется понизить пошлины практи-
чески на все импортируемые товары, что сде-
лает ее собственную промышленность еще
более уязвимой со стороны иностранцев».

О какой модернизации можно всерьез го-
ворить в стране, где разрушаются образо-
вание и медицина, где пускаются с молотка
стратегические отрасли, где в угоду транс-
национальной экономике ставятся под удар
остатки отечественной промышленности?
Политика наследников Гайдара из нынешне-
го правительства фактически отменяет все
модернизационные инициативы и деклара-
ции президента, которые при таком развитии
событий неизбежно останутся лишь словами,
так и не воплотившимися в дела.

Свои провалы, как и необходимость уре-

зания бюджетных расходов, власть сегодня
оправдывает ошибками 90-х и 2000-х, буд-
то сама к ним непричастна. Оправдывает ми-
ровым кризисом, будто не имеет к нему от-
ношения. Использует в качестве оправдания
все то, что ею же спровоцировано, ею же соз-
дано. Да, нынешний кризис носит общемиро-
вой характер. Мы, коммунисты, не раз под-
черкивали, что это неизбежный кризис всей
системы глобального капитализма. Но имен-
но те, кто сегодня управляет российской эко-
номикой, являются худшей частью этой си-
стемы. И поэтому на России кризисные про-
цессы сказываются особенно губительно, а
ее перспективы в меняющемся мире выгля-
дят скверно.

Альтернатива –
программа КПРФ
(Полный вариант этой главы статьи

опубликован в № 19 от 19 мая нашей га-
зеты).

Мы, коммунисты – единственные, кто на
протяжении двадцати  «демократических» лет
неотступно сопротивлялся той политике, о
разрушительных последствиях которой я сей-
час говорю. Мы утверждаем, что только реа-
лизация нашей программы может остановить
разрушение страны и вывести ее на путь ре-
ального обновления, отвечающего интересам
абсолютного большинства.

Среди основных пунктов нашей програм-
мы:

– Возвращение в народную собственность
природных богатств России и стратегических
отраслей: электроэнергетики, транспорта,
ВПК, нефтегазового комплекса. 

– Восстановление централизованных ор-
ганов управления народным хозяйством и ко-
ординации научно-технического прогресса.
Увеличение инвестиций в передовые отрасли
промышленности в 2,5 – 3 раза.

– Отчисление не менее 10% бюджета на
развитие сельского хозяйства.

– Предоставление молодым специалистам
гарантии на получение кредитов для приобре-
тения жилья. Погашение за счет организации
ипотечного кредита сотрудника в случае до-
стижения им высоких результатов с возмеще-
нием этих средств из государственного бюд-
жета.

Реализация нашей программы позволит
сделать бюджет бездефицитным, прекратить
разговоры об урезании затрат на социальную
сферу и обеспечить конституционное право
граждан на бесплатную медицину и образова-
ние, на труд и его достойную оплату.

Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ.

Новая статья лидера КПРФ Геннадия Зюганова бОбращение

Большая помойка
Из-за отсутствия должного контроля со стороны Россельхоз-

надзора в Россию поступают некачественные и опасные для потре-
бления продукты.

За 4 месяца года импорт по сравнению с тем же периодом про-
шлого года вырос на 20 %. Больше всего – 13 % –  выросли поставки 
мяса. Со всего мира нам сбывают отбросы. В немецкой свинине наш-
ли сальмонеллёз, в бразильской – вредные антибиотики. С россий-
скими чиновниками удается «договориться», и они пропускают хло-
рированную курятину. Органы контроля жалуются на слабую осна-
щенность оборудованием. Тогда куда делся 1 миллиард рублей, выде-
ленный в 2009 году на закупку аппаратуры?

Нелегалам проще устроиться
Только за этот год в край приехало около  35 тысяч иностран-

ных рабочих. 
Для них работа нашлась, а для более чем 43 тысяч красноярцев – 

не нашлась. Работодателю выгоднее нанять нелегала, который в от-
личие от русского  будет безропотно работать за гроши и питаться 
китайской лапшой.

От сумы и от тюрьмы...
Тысячи россиян оказываются в местах лишения свободы по 

сфабрикованным делам (30 %) или получают наказание, неадек-
ватное преступлению (70 %).

В прошлом году более 1,3 тысячи уголовных дел было прекраще-
но по реабилитирующим основаниям. Это больше, чем в 2008 году.

Россия –  страна нищих
Россияне тратят на еду почти половину своей зарплаты.
Это говорит о том, что Россия –  страна нищих. В США на еду тра-

тится треть доходов. Среднего класса в России –  не больше 20 %, а 
обеспеченных граждан –  единицы. Задача государства –  создавать 
как можно больше рабочих мест, причем более производительных.
Производительность труда в США выше российской в 4 раза, в Евро-
пе – в 3 раза. Вот поэтому там и уровень жизни выше.

Под прицелом криминала
О том, насколько бизнес в России не защищен законом, говорит 

случай, о котором рассказал известный бизнесмен, один из первых 
миллионеров «новой России» Герман Стерлигов.

Сегодня у него по сравнению с начальным периодом – весьма 
скромные объемы дела. Живет в деревне, занимается сельским хо-
зяйством. Тем не менее некий мошенник по поддельной долговой 
расписке пытался завладеть имуществом Стерлигова, которое тянет 
в лучшем случае тысяч на 200 долларов. Милиция, задержав мошен-
ника, выяснила, что тот выполнял заказ преступных группировок из 
Испании и с Урала.

Почка по заказу богатенького
Для очень богатых людей России нет проблем с донорскими ор-

ганами для пересадки. «Комсомольская правда» рассказала недав-
но о том, что в Москве есть клиники, где донорские органы изыма-
ются у так называемых«проблемных» пациентов. 

Доказать, что такой больной, особенно если он находится в реани-
мации, мог бы жить да жить, – трудно.

… Это происходит примерно так. Вызывают молодого врача, у ко-
торого маленькая зарплата:

– Вот тебе тысяча долларов. Чтобы сегодня же почка была!
От «крепкого донора» стараются взять сразу две почки, печень, се-

лезёнку. Деньги – и очень крупные! – платят сразу. Моральные нор-
мы в нашем обществе не действуют...

Рынок донорских органов контролируют криминальные структу-
ры, с которыми спорить трудно и небезопасно.

«Скорая помощь» станет «Скорой немощью»

Государство последние 20 лет усердно экономит на «скорой».
Глава Минздравсоцразвития Татьяна Голикова сообщила на за-

седании коллегии министерства, что до 2020 года должна быть осу-
ществлена поэтапная модернизация системы оказания скорой меди-
цинской помощи. Основная суть такой реформы – разделение этой
службы на «скорую» и «неотложную». В результате врач «скорой» 
будет выезжать лишь на экстренные, или жизнеугрожающие, вызо-
вы: сердечные приступы, роды, ножевые и огнестрельные ранения, 
травмы, полученные в ДТП, потеря сознания, сильные кровотечения, 
и т. п. Более простыми проблемами со здоровьем, например, высо-
кой температурой или скачками давления, станут заниматься «неот-
ложки», пункты которой организуют при районных поликлиниках. 
Минздравсоцразвития надеется, что эти перемены сделают «Скорую
помощь» более эффективной. Но главное – позволят сэкономить ми-
нимум 3 – 4 млрд.  рублей. Однако государство в последние 20 лет 
только и делает, что экономит на «скорой». Так, если в 1985 году в 
России насчитывалось 102 больницы «Скорой помощи», в 1990  году
– 112, то в 1999 году таких больниц уже было 59, а в 2005-м – всего 46.

Защищают свой кошелёк
Депутаты-коммунисты Госдумы недавно предложили изменить 

льготное для олигархов плоское налогообложение.
Как известно, в России одинаково платят 13 % подоходного на-

лога и богатеи, и бедняки. Депутаты-единороссы  провалили предло-
жение фракции КПРФ. И не случайно: многие из них входят в число 
500 богатейших людей России. Между тем во всех цивилизованных
странах, на опыт которых любят ссылаться руководители страны, с 
богатых берут повышенные налоги. В Бразилии – 27, 5 %, в Германии 
– 45 %, в Японии – 50 %, во Франции – 40 %, в Швеции – 57 %, в Ки-
тае -45 %. Путин говорит, что нашему 13-процентному налогу завиду-
ют  в мире. Но за последние десять лет «завистники» ни рубля не вло-
жили в российскую экономику. В руках 3 % «успешных» россиян со-
средоточилось 80 % доходов государства.

Новое крепостное право
«Страх оказаться безработным в России – один из самых силь-

ных, так как очень низки социальные гарантии в связи с потерей ра-
оты – особенно для моногородов, – рассуждает гендиректор груп-
пы «Аюдар» Юрий Васильев. – И аналогии с Латинской Америкой 
уместны. Там ограниченное количество людей (менее 1% населе-
ния) владеет 90% всех предприятий.

В России, особенно в не-
крупных городах, та же кар-
тина: весь бизнес сосредо-
точен в руках менее 1% на-
селения, остальные на них
работают». В небольшом го-
роде, как правило, нет аль-
тернатив, продолжает ана-
литик группы «Развитие»
Сергей Шандыбин. «Чело-
век вынужден работать там,
где зацепился, и мириться с
любым произволом работо-
дателя. Переезд в другое ме-
сто в поисках работы часто
затрудняется тем, что уро-
вень зарплат в регионах не-
достаточен для аренды жи-
лья. В совокупности эти два
фактора создают «новое крепостное право» во многих местностях
России», – говорит эксперт. 

Именно поэтому страх россиян оказаться безработными объяс-
ним. Однако, отмечают эксперты, в сложившихся экономических ус-
ловиях россиянам надо бояться не столько возможной потери рабо-
ты, сколько повышения тарифов на услуги ЖКХ. Директор депар-
тамента стратегического анализа ФБК Игорь Николаев заметил, что
региональные бюджеты в 2010 году значительно сократили свои рас-
ходы на ЖКХ – почти на 20%. Значит, плата населения за услуги 
ЖКХ будет расти. Как уточняет, в свою очередь, Васильев, стоимость 
услуг ЖКХ влияет на все – на производство любых товаров и услуг.

По опросам социологов,
67% россиян боятся милиции. Те, чья задача – охранять нашу 

безопасность, воспринимаются гражданами как один из главных
источников опасности. 

При Советской власти даже вообразить было невозможно, что
честный человек будет опасаться встречи с милиционером, что он 
не найдет у милиции защиты от преступников или столкнется с пре-
ступниками в милицейской форме.

 

бЛенин в моей судьбе

Пёстрая лента

Обращение политических партий и общественных 
движений, организаций Минусинска к общественности
Красноярского края. 

Страшные события произошли в Кузбассе: при взрыве на 
шахте «Распадская» погибло 66 шахтеров, 23 еще не найде-
ны. Мы выражаем родным и близким погибших глубокое со-
болезнование. Скорбим вместе с ними. И правильно поступи-
ли шахтерские семьи, перекрыв железную дорогу, призывая 
власти вникнуть в проблемы угольной отрасли, несмотря на
дубинки ОМОНа и репрессии властей. Мы солидарны с ними
и гордимся их мужеством. Солидарны мы и с действиями ра-
бочих тракторного завода «Ампракт», которые объявили голо-
довку, добиваясь выплаты долгов по заработной плате. Мы с
вами, труженики Кузбасса!  Мы считаем, что хозяева шахты, 
обогатившиеся за счёт нещадной эксплуатации горняков в
условиях несоблюдения стандартов охраны их труда, должны 
вместе с федеральными и региональными чиновниками поне-
сти суровое наказание за эту трагедию.  И в то же время мы 
уверены, что одними экономическими требованиями при се-
годняшнем режиме проблему повышения жизненного уровня 
и охраны условий труда на рабочих местах не решить, так как 
для системы капитализма основное – прибыль любой ценой,
даже жизнью рабочих.  Трагедия Кузбасса – тому подтвержде-
ние. При обсуждении кузбасской трагедии мы пришли к еди-
ному мнению, что социальной справедливости возможно до-
стичь только в рамках социализма при союзе рабочих, кре-
стьян и трудовой интеллигенции.

Мы обсудили и обращение Союза жителей Кузбасса к Пре-
зиденту РФ с требованиями о направлении в Кузбасс Парла-
ментской комиссии для независимого расследования причин 
аварии на шахте «Распадская», выявления истинных виновни-
ков аварии. Поддерживаем требования кузбассовцев:

Освободить арестованных в Междуреченске участников
митинга.

Повысить заработную плату шахтёрам.  
Прекратить преследование профсоюзных лидеров за их

деятельность по защите интересов рабочих.

Л. АНДРЕЕВА, заведующая организационным отделом 
Минусинского городского отделения КПРФ.

Н. ВЕРХОТУРОВА, секретарь Минусинского районного от-
деления КПРФ.  

М. ШУТЫЛЕВА, заместитель председателя Минусинского
отделения краевого отделения Всероссийского женского со-
юза «Надежда России». 

Г. МОСКВИНА, председатель Минусинского местного от-
деления политической партии «Патриоты России».  

Ю. БАЗУЕВ, секретарь Минусинского ГК КПСС, председа-
тель исполкома движения «Трудовой Минусинск».

Э. ШЕФЕР, председатель ветеранской организации учите-
лей Минусинска.

Причина
трагедии –
капитализм

Журналистская судьба подарила 
в восьмидесятые – девяностые годы 
ушедшего века две интересные встре-
чи с красноярцами, памятные до сих
пор. На первую в конце восьмидеся-
тых с волнением ехала и потому, что 
герой моей будущей публикации но-
сил фамилию ЛЕНИН, и потому, что 
ему посчастливилось четыре раза уви-
деть Владимира Ильича Ленина в Пе-
трограде, и потому, что наш красно-
ярский Ленин обещал подарить музею
подлинный документ Февральской ре-
волюции…

Второй герой, участник Великой От-
ечественной войны, с момента первой 
встречи стал единомышленником, совет-
чиком, с ним вместе мы создавали вы-
ставки в музее В. И. Ленина в Краснояр-
ске, обсуждали ситуацию в Коммунисти-
ческой партии и Советском государстве в
период начавшейся перестройки, писали
о фронтовиках – его товарищах, перепле-
тали журналы с интересными историче-
скими материалами, а когда он уехал жить 
в Выборг – переписывались, и я внесла 
его имя в многотомное издание «Никто не 
забыт…» с фамилиями фронтовиков, вер-
нувшихся с полей сражений в Краснояр-
ский край или, как он, приехавших возво-
дить здесь заводы (почему-то после отъез-
да он был быстро забыт советом ветеранов
Ленинского района Красноярска, готовящим
списки), отправила ему книгу с его портре-
том и именем, получила большое благодар-
ное письмо в ответ…

Итак, первый герой – Сергей Дмитри-
евич Ленин, 1898 года рождения, участ-
ник Февральской и Октябрьской револю-
ций, Гражданской и Отечественной войн,
коммунист с 1948 года, старожил Крас-
ноярска.

Когда мы с ним встретились, ему было де-
вяносто лет. Он рассказал:

– В семнадцатом году я служил в лейб-
гвардии Павловском полку в Петрограде.
Помню, в феврале солдаты все ходили взвин-
ченные, настроение было сумбурное. Мар-
шевые роты направляли на фронт. И вот на-
стал день, когда солдаты сбили замок с по-
мещения, где хранились винтовки, быстро
разобрали их. Мне тоже досталась винтов-
ка. Казармы наши были недалеко от Зимнего,
мы побежали туда, бегали по залам, по лест-
ницам, понимали, что происходит что-то важ-
ное, слышали, что это революция…

Уже позже, 4 марта, прочитал обращение 
к солдатам 4-й роты лейб-гвардии Павлов-
ского полка: «Вы первые из солдат в благо-
родном порыве негодования подняли слав-
ное знамя великой Российской революции и
с неслыханной в истории народов беззавет-
ной храбростью почти безоружные, так как на
всю роту у вас было около 30 винтовок и не 
более сотни патронов. Вы вышли около пяти
часов вечера на улицу из помещения вашей
роты, дав клятву друг другу: или победить,
или умереть…».

По знаменитому приказу № 1 Петроград-
ского Совета рабочих и солдатских депутатов
солдаты получили возможность вне службы и
строя свободно ходить по городу. В один из 
апрельских дней идем по площади, слышим,
кто-то выступает перед собравшимся наро-
дом. Товарищ толкает меня: «Слушай, это,
говорят, Ленин. Может, родня твоя?». Я при-
смотрелся: нет, – думаю, – невысокий, рыже-
ватый, вроде таких в родне у нас не было. Он
стоял на чем-то высоком, говорил страстно о
том, что войну пора кончать. Через несколько

дней я снова слушал его выступление. Пом-
ню, руку он вперед вскидывал. Но начала вы-
ступления я не застал и до конца не дослушал 
– товарищи заторопили.

В третий раз я слышал Ленина в цир-
ке Корша. Как-то мы пошли туда после обе-
да представление посмотреть. «Опять Ленин.
Помните, мы его уже видели?» – заговори-
ли ребята. Послушали. Он говорил доходчи-
во о необходимости революции. О том, что на
фронте гибнут крестьянские сыновья, много
вдов, сирот остается, голод в стране.

Четвертый раз я видел его уже в октябрь-
ские дни: когда мы охраняли Смольный. Вла-
димир Ильич Ленин прошел мимо меня.

После демобилизации я приехал в Ачинск.
Тут меня призвали в колчаковскую армию.
Полки в красноярском военном городке под-
нялись против Колчака. Но белые цепью на
нас пошли, вернули в казармы. Здесь, ког-
да нас офицеры допрашивали, батюшка при-
сутствовал, и говорит он мне: «Антихристо-
во имя носишь…». Через скамейку бросили,
шомполов всыпали… Когда красные части
пришли, полк наш влился в их дивизию. Так 
я прошел Гражданскую войну. В 1942-м при-
звали на Отечественную, закончил ее в Ке-
нигсберге. О встречах с Владимиром Ильи-
чем Лениным помнил, документы – листовку,
Приказ № 1 семнадцатого года и свои личные
– хранил для внуков, да передал их в Красно-
ярский филиал Центрального музея В. И. Ле-
нина и в Музей Октябрьской революции.   

*** 
А теперь рассказ о времени и о себе

Всеволода Ивановича Тутова, коммуни-
ста с 1943 года, вступившего в партию на 
фронте, инженера Красноярского целлю-
лозно-бумажного комбината, записан-
ный в 1991году:

– Я вырос в Ленинграде, в городе, где свя-
то хранили память о Владимире Ильиче Ле-
нине, в семье большевика-коммуниста. По-
сле войны работал в Карелии. Как-то мне по-
пались на глаза старые газеты. Наверное, это
был первый толчок к поиску исторических,
ленинских документов, фотографий, книг,
созданию своей Ленинианы.

В 1960 году приехал в Красноярск и по-
том пятнадцать отпусков подряд с рюкзаком
и фотоаппаратом ездил по ленинским ме-

стам: Шушенское, Ленинград, Выборг,
Карельский перешеек, Ульяновск, Ка-
зань, Москва, Подмосковье… Не скажу,
что все излазил, но многие места про-
шел пешком и часто на коленях в тра-
ве, в земле искал и находил интерес-
ные экспонаты (там, где были бои в От-
ечественную войну). Много фотографи-
ровал, причем старался увидеть то, что
не показывал экскурсовод. В итоге соз-
дал фототеку ленинских мест из 700 не-
гативов.

И тогда стал помогать школам в
оформлении ленинских комнат. У меня
завязалась широкая переписка не толь-
ко с российскими школьниками, но и ре-
бятами Украины, Белоруссии. Я посы-
лал им фотоснимки, книги, копии до-
кументов, вырезки из газет. Так что при
моем содействии были положены нача-
ла многим ленинским комнатам в шко-
лах.

Что меня побуждало? Во-первых,
вера в то, что я делаю нужную работу.
Эту веру в меня вселили те люди, кто ра-
ботал с Владимиром Ильичем Лениным
и с кем мне посчастливилось переписы-
ваться: с Л. Фотиевой, с шофером бро-
невика Огоняном и другими. Я понимал,
что на школьников может положитель-

но повлиять пример отношения В. И. Ленина
к учебе, к делу, к товарищам, его заботы о лю-
дях. Я считал и считаю, что делаю правильно
и в этом мой долг… 

Много рассказываю школьникам о Ве-
ликой Отечественной войне. Вот лежит мое
письмо с фронта, присланное отцу в ноябре
1942 года, когда мне было двадцать лет: «У 
меня на груди в кармане теперь не комсо-
мольский билет, а билет кандидата в члены
ВКП(б). Я иду в бой коммунистом. Сознаю,
что влился в ряды передовых людей. Я гвар-
деец и коммунист – и врагов буду бить соот-
ветственно с этим».

Я был офицером, гвардейцем дивизио-
на знаменитых «катюш» и теперь коммуни-
стом. Я сознательно вступил в партию – это
результат того воспитания, что мне дали в се-
мье. Вот документы моего отца: личный ли-
сток чоновца, мандаты, делегатские билеты
на партийные конференции. А вот дневнико-
вая запись: «Нине стало лучше, и я побежал
на партийное собрание…». Больную жену,
мою маму, он оставил одну, чтобы принять
участие в работе партсобрания. Незадолго
до кончины он мне говорил: «Я счастлив, что
никогда не думал о себе, что сумел выстроить
завод…». Сохранилась такая справка: «Пол-
ковник Тутов И. А. за успешное выполнение
постановления Государственного комитета
обороны по демонтажу объекта… премиро-
ван… мотоциклом и роялем…». Рояль он по-
ставил в ясли завода, а мотоцикл отдал за-
водским связистам. Пример отца, до восьми-
десяти лет активного коммуниста, не мог не
отразиться и на моем характере.

Вот я и общаюсь с молодыми людьми:
школьниками, военнослужащими в подшеф-
ной воинской части, с комсомольцами, пио-
нерами, чтобы научить их любить и защищать
Родину, жить по-ленински…  

Беседы с Всеволодом Ивановичем Туто-
вым вылились однажды в большой матери-
ал для «Вестника Красноярской краевой ор-
ганизации КП РСФСР» (№ 8, 1991 год), и его
письма из Выборга достойны публикаций, но
сегодня – только этот фрагмент.

 Тамара ЛЕСНИКОВА.

Память хранит
Издано в Красноярске

6–10-летние мальчики,
молодые люди, пожилые
женщины и мужчины подхо-
дят к столу с книгами и по-
лучают их из рук автора –
Нинель Афанасьевны Бори-
сенко, профессора Крас-
ноярского медицинского
университета.

«В памяти нашей» – так на-
звала она свою книгу о фрон-
товиках: преподавателях, вы-
пускниках, ученых университе-
та, внесших неоценимый вклад
в приближение Великой Побе-
ды. Это второе, дополненное
и исправленное, издание уни-
кальной книги, написанной вы-
пускницей мединститута 1956
года, мечтавшей в детстве
стать учителем и врачом. Она 
осуществила обе мечты: рабо-
тала в практическом здравоох-
ранении и уже более сорока лет
преподает в медуниверситете.
И несколько последних лет со-
бирала материал для книги с
помощью студентов, выпускни-
ков педиатрического и стома-
тологического факультетов.

Нинель Афанасьевна не мог-
ла не обратиться к теме войны:
ведь ее отец погиб на фронте,
ведь те, кто ее учил,  были вра-
чами-воинами, кто работал ря-
дом – в недалеком прошлом
спасали людей на передовой, в
госпиталях и эвакогоспиталях.

Книга переиздана в связи
с большим интересом читате-
лей, студентов, практических
врачей, детей, внуков и прав-
нуков ее героев. Она основана
на достоверных архивных до-
кументах и фактах, собранных
у родных и близких фронтови-
ков. В книге впервые рассказа-
но о выпускниках мединститу-
та, студентах-медиках, многие
из которых в юном возрасте в
первые дни войны доброволь-
цами ушли на фронт. Те, кто
вернулся в родной вуз, ста-
ли доцентами, профессорами,
крупными учеными, создателя-
ми научных школ.

Сам Красноярский медин-
ститут-университет «обязан»

своим появлением на сибир-
ской земле войне. В апреле
1942 года было принято реше-
ние об эвакуации из Ленингра-
да 1-го и 2-го медицинских ин-
ститутов с их профессорами,
преподавателями и студента-
ми. Эвакуация шла через Ла-
дожское озеро на грузовиках,
потом почти месяц в теплушках
товарного поезда коллективы
институтов добирались до Се-
верного Кавказа. И развернули
подготовку врачей в Пятигор-
ске и Кисловодске. Но фронт
приближался к Кавказу, пред-
стояла новая эвакуация. Неле-
гок был пеший путь до Тбили-
си, оттуда – в Баку, затем че-
рез Каспий на нефтяном танке-
ре добрались до Красноводска,
а дальше по железной доро-
ге – в Красноярск, где встре-
тил их мужественный, энергич-
ный Петр Георгиевич Подзол-
ков, прибывший сюда раньше
с Воронежским стоматологи-
ческим медицинским институ-
том. 21 ноября 1942 года вы-
шел приказ, согласно которому
эвакуированные в Красноярск 
Воронежский стоматологиче-
ский институт, части 1-го Ле-
нинградского мединститута,
2-го Ленинградского педиатри-
ческого мединститута и Ленин-
градского стоматологического
института стали одним – Крас-
ноярским государственным ме-
дицинским институтом. Его ди-
ректором был назначен ленин-
градский профессор Николай
Иванович Озерецкий, замести-
телем – Петр Георгиевич Под-
золков. Воронежцы размести-
лись в фельдшерско-акушер-
ской школе, ленинградцы – в
бывшем туберкулезном отделе-
нии эвакогоспиталя № 964.

Началась сложная и славная
жизнь нового вуза…

И уже в 1943 году состоял-
ся первый выпуск врачей – 117
человек, в 1944-м и 1945 го-
дах было подготовлено по 68
врачей. Выпускники уезжа-
ли на фронт и в Красноярском
крае спасали раненых. Меди-
цина была не тыловой, а боевой
службой, врачи совершали под-
виги, возвращая жизнь и здоро-
вье раненым.

И теперь обо всем этом они 
сами, их дети, внуки и правну-
ки читают в книге «В памяти на-
шей».

…Возвращаясь с презента-
ции книги Нинель Афанасьев-
ны Борисенко, я сидела в трол-
лейбусе напротив юных ее чи-
тателей – правнуков героев
книг. Они с нетерпением листа-
ли страницы и отцам показыва-
ли, на какой из них нашли рас-
сказ о подвиге прадедушки или
прабабушки… 

Тамара ГОРОДНОВА.          

Правнукам
вручена…
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Кинокартина
про войну
– Куда ты?
– В клуб! –
Бросаю книжки –
И напрямик через заплот.
Какие книжки, если кинщик
Кино военное дает!
Я знаю, мать 
                    вослед грозит мне,
Припав к промерзшему окну,
Я искупить готов вину,
Но зрелище неотразимо –
Кинокартина про войну.
Шуршит проектор 
                      ветром в соснах,
Люд, завороженный лучом,
Сплочён, как семечки 
                      в подсолнухе, –
За рядом ряд, к плечу плечо.
Сидит шалястый и тулупный,
Мозольный,
                      шрамистый народ,
А за окном в тиши подлунной
С сухой пронзительностью 
                                                лупит
Движка дрожащий пулемет.
Сквозь чернолесье 
                            частых взрывов
Бегут бойцы по полотну.
Нет, зрелище неотразимо –
Кинокартина про войну.
Неотразимы «уралзисы»,
Ревущих танков
                               грозный строй,
Но главное – неотразимый

«Золотое перо»
Александра
Щербакова

р

Солдат в пилоточке простой.
Он мнет врага,
                       он бьёт прикладом,
Он грудью падает на дот.
Клуб сотрясая:
                        «Бей их, гадов!» –
Кричит взволнованный народ.
А если вдруг на гребне боя
Волной смахнет
                               солдата взрыв,
Весь зал сжимается обоймой,
Прошитый яростью и болью,
И плачут женщины навзрыд.
…Я не был там
                         с отцом и дедом,
Где шли жестокие бои,
Но как страдал я за Победу!
Я и товарищи мои…

День Победы
Я этот день подробно помню.
Я не знавал краснее дней.
Горели яркие попоны
На спинах праздничных коней.
Гармошки ухали басисто,
И ликовали голоса
Людские. Ветром норовистым
Их выносило за леса.
Качались шторы из бумаги
У нас в избе. Качался дым.
И в кадке ковш на пенной браге
Качался селезнем седым.
В тот день гудела вся округа.
Под сапогами грохал гром,
И пол поскрипывал упруго,
И сотрясался старый дом.
В заслонку ложкой била шало

Подведены итоги У11 Московского  международно-
го конкурса современной поэзии «Золотое перо».  Как 
сообщила «Литературная газета», дипломантом этого 
престижного «поэтического ристалища» в номинации 
«Лучшее посвящение Великой Победе» стал известный 
поэт-красноярец Александр Щербаков, один из авторов 
нашей газеты. Вручение премий и дипломов состоялось  
в Москве, в Центральном  доме художника на Крымском 
валу. Поздравляем  автора и друга нашей газеты с оче-
редной победой и публикуем подборку его «победных» 
стихотворений. 

Варвара – конюха жена.
Мелькали юбки, полушалки,
Стаканы, лица, ордена.
А в стороне на лавке чинно
Курили едкий самосад
Деды и средних лет мужчины
Из тех, кому уж не плясать.
Тот с костылями, 
                        тот с протезом
Или с обвислым рукавом.
Их речь размеренно и трезво
Велась в масштабе мировом.
С печи, где валенки сушили,
Украдкой жадно слушал я,
Как вражью силу сокрушили
Соседи, братья и дядья.
И мне казалось, что я знаю
Свою и всех людей судьбу
И что проходит ось земная
Через отцовскую избу.

  
Награда
Вернулся отец к Дню Победы,
И радостно было вдвойне.
Гремел патефон у соседа
В распахнутом настежь окне.
Мы шли вдоль деревни 
                                      к сельмагу.
Отец при регалиях был,
И мне он медаль «За отвагу»
К майчонке моей прицепил.
Хотя удальцом я не вышел,
Тщедушный, как все пацаны,
Но, видно, за то, что я выжил
В кромешные годы войны.

«Вперёд, Россия!», но куда?
Скажи нам Водолей-звезда.
Зачем так много катастроф
В одной стране? Кто нездоров?
Кому свобода как разврат?
Где русский боевой солдат?
Проворовалась вся страна.
И соль земли в ней не видна.
К прокуратуре и судам
Один вопрос: «Кто платит вам?»
Милиция, ты бережёшь
Кого? И клятвы предаёшь.
Как много Путин говорит,
Но что-то он в речах мудрит.
Быть может, как разведчик он
Игрой в подлоги увлечён.
Хочу я ошибиться, но
Стабфонд наш вылетел в окно.
И загнездился в банках тех,
Чья жизнь – ворованный успех.
А друг Медведев – президент
Всё пишет, пишет в Интернет.
Как правовед грозит ворам,
Но воз «посадок» ныне там…
Да и идти-то как вперёд,
Коль посадить весь наш народ?
Останется тогда премьер,
А рядом с ним пенсионер.
А президент без МЧС,
Без армии? С кошёлкой в лес?
Нет, что-то всё у нас не так,

И снова нужен нам варяг?
Но думаю, наоборот –
У нас варягом свой Федот.
Пока во власти русских нет,
Как сказано, тушите свет.
Речь не о крови – о стыде,
О совести и о труде.
Давно не слышно этих слов
От кремлёвских гордецов.
Коррупция есть воровство,
У власти с ней своё родство.
Любая взятка – дань за власть,
За право бесконтрольно красть.
У бедных Сталин на уме,
При нём: кто крал –
                           сидел в тюрьме.
Шёл в сталинские лагеря,
«Посадки» были не зазря.
Но главное – в почёте труд,
Его ударным назовут.
И звание – Герой Труда,
И доблесть – на груди Звезда.
Какой же нынче идеал? –
В почёте тот, кто своровал,
И продавал, и предавал…
И это правом назовут,
Оформят в высший институт.
Любой закон написан так,
Что «кто не с нами, тот дурак».
Играйте, бедные, в снежки,
В плакаты, в красные флажки,
Кремлю отправьте свой протест,
А Васька слушает да ест...
Мне кажется, московский квас
Давно прокис и травит нас.
Спасёмся, если патриарх
И муфтий осознают крах
И скажут власти: «Ты грешна,
Пред Богом каяться должна,
Молиться каждый день за свой
Народ – в заботе трудовой.
И вместе с ним сказать ворам:
Нет места в нашей жизни вам».
Не прятать в тюрьмы,
                                    презирать,
Публично каждого назвать,
Развесить списки, объявлять
Везде и всюду, чтобы знать,
Кто среди нас преступный вор –
Вот это высший приговор.
Мир опускается к тому,
Что нужен Божий Суд ему.
Когда все средства хороши,

Вперёд, Россия, но…
Владимир ЗАМЫШЛЯЕВд р

То в человеке нет души.
А это значит, права нет
У них коптить наш Божий свет.
Не климат изменился – мы,
Семья искусственной тюрьмы.
Не ведаем, чего хотим,
Что в заблуждении творим.
Как редок нынче пешеход,
Не увлекает небосвод.
Из поля зрения пейзаж
Стал исчезать, взамен – гараж.
Дворцы торговые кругом,
Ночные клубы, в них содом.
«Не дай засохнуть! Оттянись!» –
Большая тяга сверху вниз.
Страхуют то, на чём сидят, 
Что порноглазками едят.
Я не ханжа, не лицемер,
Но в чём же смысл? 
                     И где пример?
Могу ли я махнуть рукой
На всё и петь за упокой?
А если верить, то кому?
В информпространстве –
Как в дыму!
Кумир себе не сотвори,
И скромно с веком говори.
Однако призван я на свет
По воле Бога как поэт.
Я должен искренность свою
Являть, как солнце и зарю,
И выходить среди людей
Пророком пламенных идей.
И если что в сердцах скажу,
То Правде всё равно служу.
Конечно, власть не любит нас
За то, что правда колет глаз.
Конечно, хочется ей быть
Хвалебной, чтобы угодить…
Но власть греховна, как Адам,
По соблазнительным плодам.
И чтобы славу заслужить,
Она должна с народом жить.
Других путей для славы нет,
Всё остальное – суета сует.
Так говорил Экклезиаст
(О нём писал Геннадий Фаст).
Иного, верно, не дано,
Иное Господу смешно.
Бог и народ – земная суть,
Такой Союз нельзя свернуть.
Власть эфемерна и тошна,
Но для Народа не страшна.

Творчество наших авторов

Городки надо возрождать

Городошники Красноярска и края от-
метили День Победы первенством. На
лично-командный турнир приехали ко-
манды Новоселова, Березовки, Чечеула
Канского района, Богучан, Емельянова,
Шушенского, впервые – Железногорска.
Краевой центр был представлен: СДЮ-
ШОР, Красноярск-молодежная, команда
Свердловского района.

Начались соревнования по четырем воз-
растным группам: 10 – 14 лет, 15 – 25, 26 –
55, 56 – 70 лет. 

Спортсмены возложили венки и в пол-
день открыли турнир. На этот торжествен-
ный момент пришли: В. И. Мусиенко, за-
мначальника управления по спорту при ад-
министрации города. Министерство спор-
та края представлял начальник КУОР С. И.
Веневцев. В церемонии приняли участие
председатель совета спорта ветеранов во-
йны и тыла Р. Н. Михеева, директор СДЮ-
ШОР Л. Р. Васюкова. С поздравлениями и
пожеланиями выступили В. И. Мусиенко, Р.
Н. Михеева, Л. Р. Васюкова.

Парад был нарядно оформлен, все рай-
оны были со своими табличками. А наши
заслуженные спортсмены надели красные
ленты и награды. Было много детей, и им
было все интересно. 

После парада городошники посадили на
территории кортов шесть деревьев – ело-
чек. И этим мы заложили парк на острове
Отдыха. И в 14 часов начались соревнова-
ния.

На следующий день соревновались ко-
манды.

И вот мы провели финальные стыковые
игры, так как было две подгруппы. Резуль-
таты соревнований таковы.

Личные места участников 10 – 14 лет:
первое – Иван Пихтарь (Новоселово), вто-
рое – Эдуард Черкасов (Новоселово), тре-
тье – Виталий Тропа (Красноярск).

В группе 15 – 25 лет: А. А. Козлов, А. А.
Тропа, Е. В. Салей (все из Красноярска).

В группе 56 – 70 лет: С. М. Кучин (Крас-
ноярск), А. А. Бородин (Чечеул), М. Бадиков
(Красноярск).

В группе старше 70 лет: П. С. Яковлев

(Железногорск).
В командных соревнованиях победили:

группа 10 – 14 лет – Новоселово (1-е ме-
сто), СДЮШОР Красноярска (2-е место),
Емельяново (3-е место).

Взрослые: СДЮШОР Красноярска,
Красноярск-молодежная, Свердловский
район (места здесь и далее соответствен-
но). Среди сельских районов: Богучаны, Че-
чеул, Березовка.

У нас уже вошло в традицию, что на всех
крупных соревнованиях вместе с нами, го-
родошниками Красноярска, принимают
участие 5 команд, то есть 20 спортсменов
с ограниченными возможностями, причем 
впервые их руководство изыскало возмож-
ность наградить своих участников ценными
подарками. Хочется верить, что и впредь 
будет так.

Я хочу особо отметить роль краевого ко-
митета КПРФ в проведении этого турнира,
этого настоящего спортивного праздни-
ка в честь Дня Победы советского народа

Захватывающий турнир

над фашистской Германией. Я встретился 
с первым секретарем КПРФ Красноярского
края Петром Петровичем Медведевым, по-
просил его оказать помощь в проведении
мероприятия, и он мне сразу предложил:
наградить лучших ветеранов спорта края
памятной медалью в честь 65-летия Побе-
ды, выпущенной ЦК КПРФ. Я не мог и меч-
тать об этом. Нам выделили 17 медалей.
Для нас, ветеранов спорта, это был самый
дорогой подарок.

Медали получили: А. М. Нечестенков
(Шушенское), В. А. Черняк, А. Е. Обедкин 
(Новоселово), Г. А. Михеев, В. Г. Понома-
рев (Балахта), А. А. Бородин (Чечеул), П. С.
Яковлев (Железногорск), В. С. Буховец, А.
Т. Рябцев (Красноярск) и другие спортсме-
ны. Не могу не поблагодарить и спортивных
руководителей города Красноярска и края,
которые вручили ценные подарки прослав-
ленным ветеранам спорта: П. С. Яковле-
ву, блокаднику Ленинграда, мастеру спор-
та СССР, четырёхкратному чемпиону Рос-
сии; В. С. Буховцу, труженику тыла, канди-
дату в мастера спорта, ветерану труда и
спорта Красноярского края; В. П. Кобяко-
ву, ПМС, 18-кратному чемпиону Краснояр-
ского края, ветерану спорта Красноярского
края; А. Г. Рябцеву, заслуженному мастеру 
спорта, 9-кратному чемпиону СССР и Рос-
сии, ветерану спорта Красноярского края;
Г. М. Сигаловскому, мастеру спорта СССР,
судье высшей категории, отличнику физи-
ческой культуры и спорта России, ветерану
спорта России.

Спасибо за заботу и внимание к нам, ве-
теранам спорта России!

Турнир получился интересным и захва-
тывающим, особенно для детей, впервые
приехавших на соревнования. Это был на-
стоящий урок, пример того, как надо лю-
бить и развивать народные игры и тради-
ции. Только в личных соревнованиях приня-
ли участие 30 детей и 24 взрослых. Вот так 
городошники нашего города и края отдали 
дань памяти солдатам-победителям.

Григорий СИГАЛОВСКИЙ,
главный судья соревнований высшей

категории, мастер спорта СССР,
кавалер орденов Почета и
Октябрьской Революции,

многих других государственных
и спортивных наград.  

Красноярские
метаморфозы
Двадцать лет назад, на волне антисоветизма и антикомму-

низма у нас  в Ветлужанке проходили сходы и пикета на темы 
вреда от антенн, расположенных в этом районе.

Инициаторами этих мероприятий были люди творческих про-
фессий. Особенно старался поэт-демократ, еще недавно прослав-
лявший советский строй .

Прошли годы. Теперь близ опасной антенной зоны строят микро-
район Ботанический. Не так давно тележурналисты показали в ре-
портаже, как зашкаливает прибор, показывая вредное излучение от 
антенн.

Выходит, при «тотали-
тарном советском режи-
ме» радиоволны вредили 
здоровью человека, а при 
ельцинско-путинско-мед-
ведевском режиме они не-
которое время были по-
лезны. После свержения 
Советской власти про ан-
тенны сразу забыли. Ведь 
цель достигнута: коммуни-
сты отстранены от власти. 
Теперь вспомнили…

Народ с легкостью под-
дается на все спектакли, 
хотя  в случае с антенна-
ми голос протеста подать 
надо. Но надо быть бди-
тельным, потому что ан-
тисоветизм и антикомму-
низм плавно переходят в 
русофобию.

Особенно в этом усерд-
ствуют сванизде, познеры, 
михалковы.

Посмотрите, во что 
превратили телеканалы. 
Иногда задумываешься:
в какой стране мы живем,
если, скажем, на проспек-
те Мира почти не найдешь 
вывесок на русском язы-
ке? На волне антисоветиз-
ма и антикоммунизма вос-
стали из исторического небытия власовцы, колчаковцы, бандеров-
цы, которых превращают в национальных героев. Думайте сами и
будьте бдительны!

Г. М. МИХАЙЛОВ-ПОПОВ.
Ветлужанка.

Продолжая тему
Серию акций протеста провели жители микрорайона Бота-

нический г. Красноярска. Поводом стала тревога, которую вы-
зывает антенное поле, расположенное рядом с жилыми дома-
ми. Антенны принадлежат телерадиопередающему центру.

Специальное расследование, проведенное журналистами мест-
ного телеканала ТВК-6, показало: жить здесь опасно. Уровень элек-
тромагнитного излучения в 26 раз превышает нормы. Это не мо-
жет не отразиться на здоровье горожан. Тем более, что здесь живет 
много детей. Незримая беда приходит в каждый дом…

Местные жители как могут ведут борьбу за безопасную жизнь. 
Они продолжают сбор подписей под обращением к властным струк-
турам с просьбой перенести поле за пределы города.

Власти вынуждены были отреагировать на ситуацию. Первым 
сказал слово мэр Красноярска Петр Пимашков: антенны должны 
быть вынесены за пределы города. А потом и губернатор края Лев 
Кузнецов отметил: ситуация с антенным полем будет решаться в
рамках общей стратегии развития города.

В ближайшие дни пройдет совещание, на которое будут пригла-
шены представители всех надзорных органов. Они свою позицию 
уже высказали: поле должно быть вынесено за городскую черту, 
иначе работа владельцев антенн будет приостановлена  через суд.

Фото Александра КОЗЫРЕВА.

Ситуация

Единороссы кошмарят Россию

Богатые россияне тянутся в Европу
Богатые россияне не связывают будущее своих детей с Россией,

пишет сегодня Die Presse. В любой момент они готовы сорваться с 
места, а их деньги и без того уже находятся за границей, рассказы-
вает автор материала Эдуард Штайнер.

Эта тенденция подтверждается новым исследованием финансовой
группы UBS и Campden Research. Почти две трети опрошенных, об-
ладатели состояния в 100 – 500 млн. долларов, не хотят, чтобы дети 
унаследовали их бизнес, да и оставшаяся треть на этом не настаивает. 
Уже сейчас 84% опрошенных держат свой капитал за границей — пре-
имущественно на Кипре или в Швейцарии. Не для того, чтобы уйти 
от налогов, подчеркивают они, а чтобы защитить деньги от коррумпи-
рованных чиновников.

Согласно опросу, говорится далее в статье, российские миллионе-
ры пытаются не привлекать к себе внимание государства. Чтобы не 
бросаться в глаза, даже в частной жизни они предпочитают скром-
ность.  Только двое из каждых 25 опрошенных сообщили, что они вла-
деют яхтой, коллекцией часов или художественных ценностей.  Автор 
публикации не исключает, что подобное поведение — это следствие 
ареста Михаила Ходорковского. Такое же мнение высказывает и Ев-
гений Ясин, бывший министр экономики и глава Высшей школы эко-
номики.

Российские миллионеры строят планы не более чем на два года - 
об этом тоже свидетельствуют результаты опроса. И хотя большин-
ство связывает их с Россией, все же 72% не исключают возможности 
перевода своего бизнеса в Европу. Там, заключает издание, уже учатся 
их дети, там — на всякий случай — они уже приобрели недвижимость. 

Социальные и экономические задачи за 10 лет не выполнены даже 
наполовину. Поставленные еще десять лет назад экономические и 
социальные задачи были достигнуты лишь на 40%. Как заявили на 
днях разработчики и кураторы одобренной правительством «Стра-
тегии-2010», из десяти поставленных целей были достигнуты толь-
ко три. Впрочем, остается нерешенной пенсионная проблема, потому 
вопрос повышения пенсионного возраста с повестки дня не снимает-
ся. Эксперты сомневаются с выводами о достигнутых результатах и 
уверены в том, что уже через 2–3 года россияне станут выходить на 
пенсию позже.

Итак, представители ведомств и ведущие экономисты страны 
обсудили результаты, достигнутые в ходе реализации программы 
«Основные направления социально-экономической политики пра-
вительства РФ на долгосрочную перспективу» – так называемая 
«Стратегия-2010».  Данная программа была подготовлена чуть бо-
лее десяти лет назад Центром стратегических разработок (ЦСР) со-
вместно с главой Сбербанка Германом Грефом и одобрена правитель-
ством в качестве ориентира для преобразований в стране. 

Оценивая реализацию «Стратегии», эксперты ЦСР, Академии на-
родного хозяйства при правительстве и Института экономики пере-
ходного периода пришли к выводу, что программа за десять лет не 
была реализована даже наполовину. Подтвердил это и сам Герман 
Греф, отметив, что можно говорить лишь о ее 40-процентной реали-
зации. Из примерно десяти обозначенных в «Стратегии» целей до-
стигнутыми на 100% оказались, по мнению разработчиков, три та-
ких, как резкое повышение уровня жизни населения и снижение бед-
ности, поддержание платежеспособности государства за счет макси-
мального сокращения внешнего долга, удвоение ВВП. Как пояснил 
министр финансов Алексей Кудрин, «мы практически на цифры уд-
воения и вышли». С учетом же кризиса прошлого года рост ВВП со-
ставил 5,3%. Но и это, по словам Кудрина, тоже немало.

Остальные задачи, среди которых поддержание социально при-
емлемых уровня и структуры занятости, повышение действенности 
местного самоуправления, прогрессивные сдвиги в структуре эконо-
мики (в частности за счет развития инноваций), увеличение конку-
рентоспособности российской экономики и интеграция России в ми-
ровое хозяйство, достигнуты не были даже на четверть. Выступая пе-
ред журналистами, Греф обратил внимание также на то, что ставки, 
которые существуют сейчас в экономике, непропорционально низки, 
и это может отрицательно сказаться на выздоровлении банковского 
сектора. «Ставки, которые есть сейчас в экономике, не отражают ре-
альную оценку рисков. Риски в экономике значительно выше, чем 
это было в 2006, 2007, 2008 годах, а ставки значительно ниже», – по-
яснил глава Сбербанка.  По мнению разработчиков, «большая часть 
из нереализованных мер сохраняет свою актуальность», их придет-
ся выполнять «на следующем цикле реализации экономической по-
литики». Поэтому
до сих пор входят 
в экономическую
повестку дня ре-
форма бюджетной
сети, пенсионная
реформа, меры по 
улучшению биз-
нес-климата в 
России и т.д. И са-
мым интересным
пунктом повест-
ки оказалась пен-
сионная рефор-
ма, точнее – вывод 
экспертов о «не-
избежности по-
становки вопро-
са о повышении 
возраста выхода 
на пенсию и реформе досрочных пенсий (эти меры предусматрива-
лись экспертным вариантом «Стратегии-2010», но не были реализо-
ваны)». В итоге вполне очевидно, что российские чиновники лишь 
на публике и на словах отрицают возможность повышения в скором 
времени в России пенсионного возраста. Но во всех аналитических и 
стратегических документах это повышение постоянно обсуждается и
называется неизбежной мерой.

Кудрин также заявил, что демографическая ситуация в стране бу-
дет ухудшаться, «нагрузка на каждого работающего будет увеличи-
ваться, что потенциально пока создает дополнительное увеличение
бремени на экономику», поэтому надо будет потом проводить следу-
ющий этап реформ пенсионной системы. 

В свою очередь, опрошенные «НГ» эксперты не увидели позитив-
ных результатов даже там, где их изо всех сил попытались найти раз-
работчики «Стратегии».  Так, президент компании «Неокон» Миха-
ил Хазин объяснил, что если речь идет лишь об удвоении ВВП, то 
формально этот показатель, может быть, и достигнут. Но если речь 
идет о развитии экономики, то она «не выросла в два раза, а наобо-
рот, сократилась». В том, что касается уровня жизни населения, важ-
но понимать, считает эксперт, что увеличился разрыв между богаты-
ми и бедными. Вся же радость от существенного сокращения внеш-
него долга России сводится, по мнению Хазина, на нет ростом корпо-
ративного долга.

Прогнозируя ситуацию с возможным повышением пенсионного 
возраста в России, Хазин сказал, что его скорее всего повысят во вто-
рой половине 2012 или в 2013 году. «Проблема повышения пенсион-
ного возраста для России актуальна, – соглашается начальник отдела 
экономического анализа Евразийского банка развития Евгений Ви-
нокуров. – Нынешнее положение дел, при котором бюджет страны 
балансируется при 95 долларах за баррель, не представляется устой-
чивым. В условиях старения населения повышение пенсионного воз-
раста представляется неизбежным». 

www.ww ngg.ru.

«Стратегия-2010»
провалена

Пенсионный возраст повысят

В зеркале 
иностранной 
прессы

Краевой комитет КПРФ, редакция газеты «За Победу!» 
выражают искреннее соболезнование депутату Законода-
тельного собрания, редактору  «Красноярской газеты» Оле-
гу Анатольевичу Пащенко в связи со смертью его матери 
Александры Фроловны.


